

**EDITORIAL**

**Las elecciones, un arma contra la rebelión popular**

Pág. 3

**La jornada del 29 dejó en claro la tendencia a la huelga general**

Pág. 6 y 7



**Hacia una crisis revolucionaria Bienvenido, Brasil**

Pág. 11

**El Argentinazo en Europa**

Pág. 12

# Prensa Obrera

POR UN PARTIDO OBRERO

Jueves 6 de junio de 2002  
Año XX • N° 757 • \$ 1,50  
<http://www.po.org.ar>  
E-mail: [prensaobrera@po.org.ar](mailto:prensaobrera@po.org.ar)  
Ayacucho 448  
1026 Ciudad de Buenos Aires



**LIBERTAD  
A CASTELLS  
Y TODOS LOS  
COMPAÑEROS**

**L**os despidos han crecido un monumental 6.000% en mayo. Desde enero, son más de 300.000, es decir una cifra igual al ingreso de nuevos trabajadores al mercado laboral, por año.

Una gran parte del pueblo subsiste en base a comedores escolares, ollas populares o comedores comunitarios.

El poder adquisitivo de los salarios ha caído un 40%, pero con relación a la canasta de alimentos el porcentaje es mucho mayor. Los gobiernos refuerzan esta marcha a la miseria, sustituyendo trabajadores de convenio por planes trabajar.

Los banqueros, en cambio, reciben un plan Bono que les paga la deuda externa, a costa de los ahorristas. El Esta-

los que propician esta maniobra, dicen descaradamente que para ello es necesario el acuerdo con el FMI. Afirman que el camino a la democracia pasa por el completo sometimiento nacional.

La maniobra seudo-electoral desnuda también las limitaciones del centroizquierdismo y de la izquierda democratizante, que sólo pretende un cambio del personal político. Ninguna transformación es posible, incluso la más mínima, sin la destrucción del aparato estatal actual.

“Que se vayan todos”, no significa cambiar el personal de gobierno, sino el propio régimen político y el Estado; la expulsión de la burguesía saqueadora y el gobierno de los trabajadores.



# POR UN NUEVO ARGENTINAZO

do asume nuevos compromisos por unos 50.000 millones de dólares.

Los Pérez Companc están recibiendo un bono que les estatiza gran parte de la deuda privada con los bancos del exterior.

¿Es una salida a esta situación la convocatoria a elecciones anticipadas para diciembre o marzo próximo? O sea, ¿una vez que se haya consumado la expropiación del pueblo? ¿Controladas por los punteros de turno y por los medios de comunicación de los grandes monopolios? ¿Una elección dentro de los marcos de la Constitución vigente, que impide la confiscación de los bancos y de los vaciadores, o la apertura de los libros y cuentas de los monopolios capitalistas, o el control obrero?

Estamos frente a una maniobra de distracción contra los trabajadores. Una maniobra de confusionismo.

Planteamos, por eso, una Asamblea Constituyente en la nación, las provincias y los municipios, que gobierne sin otra limitación que la voluntad popular. Para nacionalizar los bancos sin indemnización y reorganizar el país en función de los intereses de la mayoría nacional.

La convocatoria de esa Asamblea Constituyente plantea una nueva rebelión popular. Sólo podría ser convocada por las organizaciones obreras, piqueteras y asambleas populares, que encabezan esa rebelión popular.

Llamamos a concentrar toda la atención popular en esta tarea. La hiperinflación y el empantanamiento político de los impostores que gobiernan, llevan a una nueva rebelión.

Los sonidos del Argentinazo ya se oyen en Uruguay y en Paraguay, y comienzan a oírse en Brasil.

Se puede.



# La Asociación Empresaria para estatizar la deuda externa

JULIO MAGRI

Después de lograr que el gobierno les redujera un 70% sus deudas en dólares con el sistema financiero local, a través de la pesificación 1 a 1 de los préstamos que tomaron, los grandes grupos capitalistas se lanzaron en forma desembozada a lograr que el Estado les estatice una parte o toda la deuda en dólares que tienen con el exterior.

Ese es el punto central que llevó a la constitución de la nueva central patronal, la Asociación Empresaria Argentina (AEA), que tiene como presidente a Oscar Vicente, del pulpo Pérez Companc, calificado por Elisa Carrió de decente, emprendedor y no mafioso, seguramente por sus conexiones con la Iglesia y su apoyo a Patti. Justamente Pérez Companc es uno de los que más se beneficiaron con la devaluación y pesificación de las deudas internas.

La AEA reúne a una parte de los grandes pulpos que estaban nucleados en el Consejo Empresario Argentino (CEA), que fue la punta de lanza de las privatizaciones de los años '90. A partir de 1998, el CEA entró en crisis porque se produjo una división entre el ala devaluacionista, encabezada por Techint y Pérez Companc, y los partidarios de la dollarización, fundamentalmente las privatizadas de servicios públicos. Los devaluacionistas del CEA se colocaron entonces detrás de la Unión Industrial que, con Ignacio de Mendiguren a la cabeza, salió a pedir a gritos la

devaluación del peso y la pesificación de sus deudas.

Ya con la devaluación concretada, los grandes pulpos divididos se vuelven a reunir en torno a la AEA, "para exigir una compensación estatal por los traumas que ocasionó la devaluación del peso" (Página 12, 29/5). En la AEA están tanto los "nacionales" Techint, Clarín, Pérez Companc, Loma Negra o Soldati, como los "extranjeros" BankBoston, Repsol-YPF, Telecom o Dow Química.

"¿Qué proponen para las empresas endeudadas en dólares y con ingresos en pesos?", fue la "inocente" pregunta que le hizo Clarín a Vicente, uno de los grupos que reclama a gritos la estatización de sus deudas.

"Las deudas privadas tendrán que estar bajo el paraguas de lo que el gobierno acuerde con el FMI" (Clarín, 29/5), exigió el mandamás.

Los grandes pulpos plantean, por un lado, hacer frente a sus deudas con el exterior a través del aumento de las tarifas y una especie de seguro de cambio del Estado. El aumento de las tarifas, Vicente lo aclaró en una entrevista en *La Nación* (12/5). "Tenemos costos en crecimiento, endeudamiento y tarifas congeladas. Esto no va, va a ir evidentemente en detrimento del servicio...", amenazando con deteriorar los servicios públicos si no le dan los aumentos requeridos.

Por otra parte, ya hay una ayuda del Estado, que permite convertir los bonos públicos o los certificados de plazos fijos reprogramados, en acciones de empresas que

cotizan en la Bolsa. Los ahorristas que se vean obligados a vender esos bonos o certificados en la Bolsa lo harán a un valor muy bajo a los grandes pulpos, que los ofrecerán en el exterior para el pago de sus deudas. Para que esto sea posible se necesita el "paraguas" de lo que acuerde el gobierno con el FMI, que es lo que Vicente plantea: una garantía del FMI sobre el valor de los bonos o certificados que reciben los acreedores.

Justamente, en un seminario sobre reestructuración de deuda, Miguel Arrigoni, de la consultora Deloitte & Touche, señaló que "las empresas pueden aprovechar las nuevas emisiones que se permitirá realizar para captar fondos del corralito o el armado de fideicomisos que demostraron ser muy fuertes frente a la crisis" (El Cronista, 31/5).

## Carrió

El sábado, Elisa Carrió dijo que "hay algunas cosas que pide el Fondo que son razonables", y agregó que "si tenemos que pagar costos, los vamos a pagar por un país que esté caminando", para proponer finalmente acordar con el FMI "desde un proyecto nacional".

El planteo de Carrió es muy similar al de la flamante AEA, que propone que el Estado con más endeudamiento y los consumidores con tarifas más altas, paguen los costos de las deudas de los grandes grupos capitalistas. Carrió y Vicente no sólo tienen en común el apego por el crucifijo (la AEA

se lanzó en un salón lleno de "objetos de culto católico", según Página 12) sino intereses más terrenales.

## Lozano

En varias oportunidades, Claudio Lozano, economista de la CTA, pretendió ridiculizar el planteo de "no pagar la deuda" con el argumento de que ya no se está pagando porque el gobierno suspendió los pagos. La afirmación de Lozano es falsa porque la suspensión abarca sólo una parte –un tercio– de la deuda. Tanto la deuda con el FMI, Banco Mundial y BID –que suma 40.000 millones de dólares– como la de los Préstamos Garantizados del canje hecho por Cavallo –otros 52.000 millones– se están pagando, como se demostró en el pago de 680 millones de dólares al Banco Mundial con reservas del Banco Central.

Todo este engaño tiene un propósito definido, porque finalmente Lozano quiere pagar la deuda y se presenta como el hombre que cuenta con el plan para cumplir con los pagos sin atrasos ni incumplimientos. Así, sostiene que hay que "mantener la suspensión en el pago de la deuda hasta volver a crecer, negociar una quita sobre el capital y pesificar la deuda (pública) con los tenedores locales" (Clarín, 2/6). "Crecemos", dice el economista de la CTA, para pagar la deuda externa, que ya cubre un 160% del PBI, y que aún si fuera reducida en un 60%, seguiría representando un 65% del PBI.

## CORDOBA

# Con los municipales: Fuerza Kammerath, Asamblea Constituyente

EDUARDO SALAS

La escena se repite y el fantasma del 19 de diciembre reaparece.

Al igual que en los días del "Argentinazo", los municipales coparon el Palacio Municipal para exigir la rescisión del contrato con Tecsa, una empresa creada por Riutort (esposa del gobernador) y Cía. encargada del cobro de impuestos y de poner en marcha el "municipio digital" (una variante para despedir empleados). El contrato con Tecsa derivó en escándalo con denuncias de cobro con irregularidades, con proveedores enfrentados que reclaman equipos, etc., y con la propia Tecsa reclamando resarcimientos económicos frente a la descomunal caída de la recaudación municipal.

Lo que habría podido ser sólo una lucha entre mafiosos, cobró estado público y adquirió otro carácter con la irrupción del gremio municipal, que se movilizó a lo largo de la semana y que en una multitudinaria asamblea (31/5) decidió un paro activo y un plan de lucha. (La caracterización de *mafia* no es gratuita: el jueves por la madrugada la casa del delegado de los empleados de Recursos Tributarios, Ariel Quiñones, fue baleada.)

Los municipales abren paso al conjunto de la población trabajadora de la ciudad. Si hay una lucha popular en Córdoba

es aquella que enfrente a Kammerath. La ciudad está totalmente destruida: no funcionan los dispensarios (lo que ha motivado movilizaciones, ocupaciones y cortes de calle por parte de vecinos, empleados y organizaciones piqueteras); el sistema de transporte está quebrado, hay 500 choferes que viven del subsidio municipal y las empresas reclaman un boleto de 1,10 pesos para un servicio inexistente; toda la infraestructura vial está destruida; la ayuda social no existe, y así con todo en una ciudad donde la desocupación, la caída de la producción y la miseria batan récords.

El plan de lucha de los municipales y la próxima Asamblea Piquetera son una oportunidad para poner en pie asambleas en todos los barrios y establecer un frente común de lucha. Hay una consigna que resume la voluntad popular y abre un camino a los reclamos populares: que se vayan Kammerath, los concejales y funcionarios y se proceda a reorganizar la ciudad en una Asamblea Popular Constituyente; la caída de Kammerath a manos del Concejo Deliberante (como plantea un sector del PJ) o el juicio político del Frepaso y el ARI es sólo un recambio de mafias.

Por la salud, por el transporte, por el trabajo: Fuerza Kammerath, Asamblea Popular Constituyente.

## LA DEMAGOGIA DEL "BANDERAZO"

Que el patrioterismo no es sólo patrimonio de Néstor Ibarra (de Radio Mitre, del Grupo Clarín), lo acaban de demostrar IU y sus socios, "la CTA, CCC, Frente para el cambio, Patria Libre, Partido Socialista Auténtico", entre otros convocantes el 24/5 a "un banderazo frente al Cabildo con el objetivo de retomar la idea de una nueva Revolución de Mayo" (Página 12, 24/5).

Lo que en otro momento habría sido una nueva muestra del oportunismo de la "izquierda que se une", en la actual situación política se revela en toda su función histórica: el Frente Popular que se vale del patriotismo para disimular la colaboración de clases.

"El banderazo no fue muy nutrido", describió Clarín (25/5) al patético suceso que no involucró a más de "unas 400 personas" (Página 12, 25/5). Entre los globos celestes y blancos, se enarbó de nuevo el "documento único" con que IU se manifestó el 1º de Mayo, ahora para reclamar "la suspensión (sic) del pago de la deuda externa, por recuperar el derecho protectorio del trabajo", y por "impulsar una fuerte (sic) redistribución de ingresos" (Página 12, 25/5).

Un verdadero retrato político de esta "izquierda", pues el pago de la deuda ya se encuentra parcialmente "suspendido"; el capitalismo no puede "proteger" el trabajo, pues su función es explotarlo; con un capitalismo en quiebra, la redistribución de ingresos requiere antes despojar al ca-

pital de su dominación política y social.

Se trata de un programa que "protege" al orden existente, es por lo tanto contrarrevolucionario. Esta orientación estratégica explica la sistemática línea que sigue IU, de aliarse al ARI y a los legisladores de oposición.

Si desde este periódico advertíamos que "la demagogia nacionalista es un recurso fundamental contra las masas en lucha, porque su propósito es que éstas vayan detrás de la burguesía que la engaña con puros desplantes y ninguna acción ni organización" (Jorge Altamira, en PO N° 754), son las palabras de los propios protagonistas las que orientan hacia dónde conduce esa demagogia de los "banderoleros": Farinello afirmó que "entre todas las fuerzas que vienen aquí hay muy buenas relaciones e incluso solemos votar juntos en el Congreso" (Página 12, ídem), o el más instructivo "referente de la izquierda", como denominó Página 12, a quien dijo: "Debemos caminar juntos hacia un frente antiimperialista, que es lo que realmente necesita el país" (ídem), descontando el antiimperialismo del Polo Social, de Alicia Castro y del Frenapo.

Después del Argentinazo y de la experiencia que los trabajadores, la juventud, la clase media con ref. a "que se vayan todos" vienen desarrollando; la izquierda democratizante, como el escorpión de la fábula, no puede negar su "naturaleza".

Julio Cortés



# LAS ELECCIONES, UN ARMA CONTRA LA REBELIÓN POPULAR

JORGE ALTAMIRA

**E**l plan Bono de Lavagna, ¿servirá para conseguir el préstamo del FMI y, con él, estabilizar la situación económica e incluso la situación política? En el oficialismo se espera que, como consecuencia de un acuerdo con el Fondo, Duhalde pueda llegar al 2003, mientras que para muchos opositores una estabilización política sería una ocasión imperdible para adelantar las elecciones en beneficio de alguno de los candidatos del sistema. ¿Existe entonces la posibilidad de que se supere a corto plazo la situación revolucionaria creada por la bancarrota económica, la debacle política y la rebelión popular?

## Primero, el desfalco

El Bono de Lavagna no solamente entraña la confiscación de los ahorristas y una nueva oportunidad de negocio para los que especulan con la compra del nuevo bono, para cancelar impuestos o deudas con el Estado a su valor nominal. Al igual que los planes anteriores, el bono que el Estado entrega a los ahorristas es un canje de la deuda externa en poder de la banca local (incluida la del Estado y la "cooperativa"), es decir que se le saca a los bancos locales la deuda externa desvalorizada, para transferirla a los ahorristas. Las AFJP deberán obtener, como consecuencia de la redolarización que impone el plan, el reconocimiento en dólares de los títulos públicos en su cartera que habían sido pesificados. El resultado es que los más de 20.000 millones de pesos por este concepto, se transforman en más de 80.000 millones a un tipo de cambio de uno a cuatro. El plan también otorga a la banca un bono en dólares por las diferencias de patrimonio que pudieran resultar, aun después de todos estos beneficios, de la pesificación de su cartera de créditos. Dependiendo de las opciones que escogerán los ahorristas, el Estado acabará perjudicado por la creación de una deuda pública adicional que se calcula entre 30.000 millones y 100.000 millones de dólares.

Si, a pesar de todos estos beneficios, la banca extranjera critica el plan, ello se debe a que éste no es obligatorio o compulsivo, y a que el Banco Central no estaría dispuesto a financiar los retiros de dinero de los depositantes que no acepten el bono, un financiamiento que sí daría a la banca pública o a la llamada nacional.

A pesar del beneficio que significa para la gran banca, el plan Bono no resuelve de inmediato ningún problema, y

sí crea otros que son insuperables. No resuelve el "corralito", es decir que el dinero, ahora "bonificado", no sale del sistema financiero, y con ello continúa la falta de liquidez, de financiación y hasta de demanda para la industria y el comercio. La depresión económica se agudiza. La exportación, beneficiada por la devaluación, no compensa este déficit general, porque los exportadores no liquidan sus divisas, o porque éstas son retenidas por los bancos, o porque si las compra el Banco Central, los pesos que emite vuelven a la compra de dólares. El gobierno pone toda su apuesta en un socorro del FMI, precisamente porque sus planes no sirven en absoluto como un factor de reactivación económica.

Pero una emisión adicional de deuda pública por 30 a 100.000 millones de dólares, entra en competencia con la deuda externa que tienen los bancos del exterior y las instituciones financieras internacionales, en un momento en que el gobierno necesita renegociar esta parte de la deuda externa, para que los acreedores del exterior no le bajen el pulgar. Para agravar la situación, hay en marcha una emisión de títulos públicos en dólares al tipo de cambio 1,4 para las empresas y bancos locales con deudas en el exterior, lo cual equivale a una estatización de la deuda privada que va creciendo con la devaluación del peso. Con un PBI que ha caído de 300.000 a 120.000 millones de dólares, o sea un 60%, la deuda pública adicional que emerge de todo este rescate del sistema capitalista, y que en ningún caso será inferior a los 50.000 millones de dólares, llevaría el total de la deuda del Estado a más de 200.000 millones de dólares –un 180% del PBI. Si se agrega la deuda de las provincias, la deuda nacional superaría el 200% del PBI.

## Entre el "socorro" y la hiper

Cuando se alude a la posibilidad de un préstamo del FMI, se hace referencia exclusivamente al otorgamiento de unos 10.000 millones de dólares que estarían destinados a pagar la deuda pendiente, precisamente con el FMI y otros organismos internacionales. Es decir que sería un asiento contable, no dinero en efectivo para respaldar una estabilización del peso. Para poner el monto necesario para una estabilización monetaria, el Fondo exige que antes se cierre cualquier filtración de dinero de los bancos al dólar. Esto se puede obtener sólo de dos maneras: o reforzando al extremo el "corralito" (y la parálisis comercial), o mediante la hiper-inflación. Cuando todo el dinero bancario haya si-

do consumido por un dólar cada vez más alto, el "corralito" habrá dejado de existir. Con reservas cambiarias que han caído por debajo de los 10.000 millones de dólares (pero de los cuales sólo se puede utilizar tres mil para defender el peso), el desenlace es más o menos inminente. La liquidación del dinero bancario planteará la reconstrucción del sistema financiero sobre nuevas ba-

ciones aplazaría los adelantos electorales, por un recambio golpista.

## Una cuestión estratégica

El adelantamiento de las elecciones es una alternativa para el sistema capitalista, no para el pueblo que está luchando contra este sistema. No importa para el caso si esas elecciones puedan ser presidenciales o generales, aunque la discusión de que renueven todos los cargos es una expresión deformada de la enorme presión de la rebelión popular. Pero, en una situación revolucionaria, las reivindicaciones políticas del momento son adecuadas si tienen un carácter estratégico, o sea que deben plantear una transformación de conjunto del régimen político y social, la confiscación de los confiscadores, el gobierno de los trabajadores. Si un arreglo provisorio o precario con el Fondo animara a una fracción mayoritaria de la burguesía a adelantar las elecciones, la intervención en ellas deberá estar condicionada a diferentes factores, en especial el nivel de la belicosidad popular. Pero, aun si se justificara, en tales términos, una participación electoral, ésta estaría subordinada al planteo principal que corresponde a la actual situación: fuera los gobiernos capitalistas, rebelión popular, Asamblea Constituyente libre y soberana.

Por estas razones, el trabajo, en la actual situación, debe orientarse principalmente a desarrollar la conciencia acerca del carácter político y estratégico de la lucha actual, de que está planteada una cuestión de poder y la reorganización de la sociedad sobre nuevas bases. Debe apuntar a reforzar y masificar a las Asambleas Populares, a masificar las luchas y la organización de los piqueteros, a reforzar la unidad dentro de los piqueteros, entre las organizaciones obreras sindicales y fabriles de base con las organizaciones de desocupados, y en definitiva a unir todo este movimiento de masas bajo la dirección de la clase obrera. La reciente jornada de la CTA, el 29 de mayo, puso de manifiesto una fuerte tendencia a la huelga general en el seno no de los aparatos burocráticos, sino de las masas. La descomunal ola de despidos y de quiebras debe servir para reforzar la lucha por la estatización y el control obrero, y para ocupar las fábricas y lugares de trabajo. Con el reclamo de la huelga general hay que trabajar en los sindicatos, teniendo especialmente en cuenta el hundimiento de los salarios provocado por la inflación. La huelga general plantearía una cuestión de poder.

**FUERA DUHALDE, LOS SAQUEADORES Y EL FMI  
POR UNA ASAMBLEA POPULAR CONSTITUYENTE**



## CRISIS POLITICA ALREDEDOR DEL PLAN JEFES DE HOGAR

## El desafío de las organizaciones piqueteras

NESTOR PITROLA

**E**l gobierno presentó como un "derecho universal" el cobro de los miserables 150 pesos para Jefes de Hogar. Sin embargo, de inmediato, estalló una crisis política nacional entre Duhalde y los gobernadores Reutemann, Solá y De la Sota, cuando el primero denunció que la FTV-CCC recibió directamente 70.000 planes, y cuando se supo que la Uocra recibió una cifra similar y que otros 15.000 se distribuían entre los parlamentarios (*Ambito*, 15/5). Pero el intendente de San Nicolás denunció que además de la Uocra y la CCC, un denominado MTD de San Nicolás recibió 430 planes desde Nación (*La Nación*, 22/5).

La crisis política estalló en Santa Fe por la sospecha de que el aparato duhalista podría estar usando a D'Elía y Alderete como contrapeso de su escasa influencia local, en momentos en que Solá denunciaba también el manejo de 60.000 planes en forma directa en los pagos de Chiche y su marido (*La Nación*, 21/5).

La podrida disputa no ha hecho más que poner de relieve el carácter punteril de todo el Plan de Jefes de Hogar. La adjudicación directa a la Uocra apuntó a contener un vasto proceso de lucha con movilizaciones masivas en Varela, Neuquén y otros puntos, que pusieron en jaque a la burocracia de Gerardo Martínez en un gremio con mayoría absoluta de desocupados.

El secretario presidencial, Aníbal Fernández, contestó al ex corredor (molesto por los 10.000 planes que bajaron en Santa Fe por la FTV-CCC) que "el trato con los piqueteros es para darle contención a un delicado problema político". Es claro que la integración de la FTV-CCC al Consejo Nacional con la burocracia sindical, los empresarios y la Iglesia, y como corolario, a todos los consejos locales, es la base de la tregua de todos estos meses, como lo ha puesto de relieve, por contraste, el Bloque Piquetero colocado como canal nacional de la lucha piquetera.

Llama la atención la preocupación de Ballestrini de "cuál va a ser la ocupación" de los 17.000 anotados que no inscribió él en La Matanza (*La Nación*, 21/5). Eso habla del proyecto político de acabar con las organizaciones piqueteras a través de la distribución de los compañeros en empresas públicas o en obras que suplanten a municipales u otros estatales. A esta lucha política buscan gambetearla la FTV y la CCC mediante la trena con el gobierno nacional, colocándose en el campo de sus punteros, no cuestionando el importe ni el alcance de los planes e integrándose a los consejos para estar en la "cocina" de la distribución.

El Bloque Piquetero quebró el cerco en decenas de distritos mediante la acción de lucha, sea por puestos, alimentos o tierras, denunciando los consejos y educando una vanguardia obrera y piquetera en la lucha por el puesto genuino.

Es sabido, los planes excluyen a jóvenes, adultos sin hijos menores y a quienes tengan a alguien en la familia que trabaje. Pero el meneado "derecho universal" de inscripción tampoco existe para los que cumplen el "perfil". Sencillamente, porque en forma ilegal se colocó como fecha de cierre el 17 de mayo. Así se trataría de un derecho universal a plazo fijo. El artillugio sirve también al punterismo, porque quién entró y quién no entró lo maneja el

Estado, sea nacional, provincial o municipal. Miles y miles han quedado afuera sin explicación o porque llegaron tarde. Tampoco entran los despedidos después del 17 o aquellos a los que se les acaba el fondo de desempleo próximamente (205.000 personas).

Los municipales en huelga de Gran Guardia en Formosa, denunciaron el intento de pasarlo al Plan Jefes de Hogar, para que cobren algo. Esa tendencia, de manera menos burda, tal vez suplantando primero contratados o pasantes, como en la Ciudad de Buenos Aires, está planteada frente al pacto de las provincias con el FMI, que proyecta 400.000 despidos para bajar en un 60% el déficit fiscal.

Y, por otro lado, la quiebra industrial pretende ser superada mediante subsidios al capital, brindando compañeros a 150 pesos. Esto es falso, como que la flexibilidad laboral promueve el empleo. El industrial que no produce no toma mano de obra, lo que sí alienta es el despido encubierto para suplantar al compañero convencional, efectivo o contratado, por el desocupado subsidiado.

El desafío de las organizaciones piqueteras es enorme y ha creado no pocos problemas en aquellos agrupamientos estructurados exclusivamente en base a los planes trabajar. Pruebas al canto, la FTV-CCC no movilizaron el 29 las 70.000 personas, y tengamos en cuenta que están además los jóvenes, cónyuges e hijos y demás "desencuadrados".

Esto es únicamente superable con un programa de unidad de clase que haga eje en la lucha por un salario mínimo de 600 pesos indexado al 1º de enero, por el subsidio al parado equivalente, por la inmediata efectivización a convenio de todo trabajador que ingrese por Jefes de Hogar, por el reparto de horas para toda la industria. La ocupación de cada fábrica que cierra y su puesta bajo control obrero y la reapertura de las cerradas en las mismas condiciones, al tiempo que la estatización sin pago y la puesta en marcha bajo control de los trabajadores de los pulpos privatizados y de la banca. Son los únicos objetivos políticos que pueden orientar al movimiento para escapar a su propia derrota y la de la clase obrera en su conjunto.

La Camañó nunca pudo explicar por qué los "jefes" cobran en Lecop si son financiados con la retención a las exportaciones. Se trata de otro negociado capitalista que puede estallar cuando corten el chorro de la emisión de bonos. Sólo la organización de lucha independiente de todos los desocupados garantizará incluso el cobro, como lo probó la ocupación de bancos de los desocupados del Bloque en Córdoba, no hace mucho.

El vasto programa punteril que significa el "Jefes de Hogar" apunta a la generación de una masa de un millón de compañeros potenciales trabajadores a un salario de 40 dólares en negro, por jornadas de hasta 6 horas según marca el decreto 565/02. El Polo Obrero llama a elegir delegados entre todos los inscriptos, a realizar asambleas barriales masivas y elegirlos, lo mismo en las cuadrillas o fábricas; a luchar por la inclusión de la juventud y de todos los desocupados, a luchar por el aumento salarial, a quebrar los consejos de crisis. Llama a todas las organizaciones de desocupados a romper con el gobierno, a sumarse a una lucha en común por estos objetivos, a romper la tregua de las centrales obreras.

## PLAN JEFAS Y JEFES: DECLARACION DE GUERRA CONTRA LA CLASE OBRERA

LISANDRO MARTINEZ

**E**l Plan de Jefas y Jefes de Hogar Desocupados unifica las aspiraciones de todo el frente explotador desde los "nacionales y populares" y centroizquierdistas hasta los monopolios que dictaron la idea.

Su finalidad última es sancionar por la vía de los hechos consumados un salario único y general de 40 dólares mensuales (150 Lecop) para todo el que trabaja en la Argentina.

El rol protagónico en la entrega de los salarios lo juegan las centrales obreras: CGT (Moyano y Daer) y CTA; estas organizaciones dan vía libre al plan, bajo el argumento de la reactivación industrial.

Hay que señalar que los defensores a ultranza de las Pymes (CTA/FTV) constituyen el Consejo Consultivo donde los concurrentes se destripan por apropiarse de planes y zonas para establecer sus dominios. En Santa Fe se ha destapado una interna justicialista, donde D'Elía, con miles de planes otorgados en esa provincia, es funcional a Duhalde en su enfrentamiento con Reutemann.

Esta mano de obra cuasi gratuita es uno de los componentes más llamativos elaborados por los autores de este plan antíbrero para interesar a las patronales de toda laya en un supuesto proceso de reactivación industrial, cuyo costo deberá pagar la clase obrera con mayores niveles de superexplotación y miseria.

Los preparativos de semejante carnicería social, ya han convocado a un abanico de buitres.

La burocracia de la UOM, siempre pionera en defender intereses patronales (nacionales) buscó distintas alternativas e invitó al equipo del ingeniero Luis Prego (Cooperativa Huella de Bilbao) para desarrollar una salida a la crisis del sector metalúrgico.

## Violación de conquistas obreras

En Avellaneda, Siam fue explotada y vaciada por Aurora/Grundig del '86 al '96. Con 350 obreros en pie de lucha y ocupando la fábrica, a la burocracia de Guerrero y Belén no les quedó otra salida que proponer la cooperativización, maniobra de socorro a la patronal saliente, que así quedaba absuelta de toda responsabilidad penal, evitándole incluso el pago de indemnizaciones muy altas, ya que el 90% del personal promediaba 20 años de antigüedad.

La burocracia puso la Comisión Interna, que se apropió de la flamante Cooperativa ex Siam, llamada Ciam. El plantel se redujo a 200 elegidos entre los sectores más afines y cayeron automáticamente todas las conquistas: los salarios generales que promediaban los 800/1.000 dólares mensuales pasaron a 200 del plan Trabajar acordado con Duhalde. La indemnización fue canjeada por el fondo de desempleo. Del aguinaldo y las vacaciones anuales pagas no se habló más. Se violentó el Convenio Colectivo de Trabajo, recargando horarios y no pagando extras; se desconocieron normas y condiciones de trabajo y no hubo ya representación sindical de defensa obrera. La Comisión Interna, junto al antiguo jefe de personal, se transformaron en la patronal.

"El primer año (de la Cooperativa) enlozábamos al fondo, si hacía 35 grados afuera, dentro hacían 100" (*Página 12*, 12/5).

Para ingresar como socios a la Cooperativa Ciam, los obreros debieron gestionar a título personal créditos de mil dólares que entregaron a la burocracia como fondo. La mayoría figura ahora como morosos en el Verez, al no haber podido nunca pagar las cuotas. Antes, los 350 fueron apretados para donar 100 pesos cada uno para la Cooperativa.

Del '97 al '99 se cobró el plan Trabajar. Luego se cortaron los subsidios y nunca hubo dividendos genuinos para repartir.

La Cooperativa Ciam fue como la obra social, un fraudulento fracaso descargado sobre los obreros por la gestión burocrática, que fue incapaz y saqueadora de los depósitos de Siam. Durante 30 meses, Ciam vacía fue mantenida como una guarida de una decena de burócratas, los 200 compañeros no cobraron y la dispersión obrera largamente organizada se efectivizó.

## El único límite a la explotación: que los piqueteros intervengan en la crisis de poder

La vaciada Cooperativa (obrera) Ciam y la Cooperativa (patronal) La Huella de Bilbao firmaron un acuerdo: La Huella da a Ciam asistencia legal, gerencia general, contable y planeamiento estratégico. Ciam cede 100.000 m2 para desarrollar el modelo del agrupamiento cluster. "Cluster es un hotel de empresas que usará la planta de Avellaneda para establecer un Polo de Pymes ligadas a la metalmeccánica" (*Página 12*, 12/5).

La idea fue declarada de interés nacional por el Ministerio de Trabajo, que destinó además una cuota de 350 planes Jefas y Jefes para apuntalar el programa. Este subsidio a la patronal fue saludado desde el municipio de Avellaneda, donde Laborde ofreció a la Ciam 8.000 planes Jefas y Jefes y la disponibilidad del equipo técnico de la Secretaría de Empleo y Trabajo. En Ciam ya "hay doce Pymes instaladas y una columna de organizaciones técnicas e instituciones intermedias dispuestas a apuntararse en este nuevo proyecto" (*Página 12*, 12/5).

La tan mediática y publicitada idea del "cluster", destinada a crear 7.000 puestos genuinos en Ciam, no pasa de ser en principio, para Luis Prego y sus socios, un fructífero negocio inmobiliario que cuenta con 100.000 m2 para alquilar en parcelas.

El Estado y las patronales están lanzados a la captura de mano de obra a 50 centavos de dólar por hora para reiniciar el ciclo de expropiación del trabajo ajeno, aunque eso signifique un viaje a la barbarie social.

Estamos en presencia de una audaz y brutal iniciativa de salida burguesa muy acotada y actualmente con poco margen por, entre otras cosas, la carencia de créditos, la obsolescencia tecnológica y el estado de sublevación popular presente; a esto se suma el arancelamiento internacional a las importaciones. No obstante, la resolución de la crisis de poder va a empujar en Argentina hacia uno u otro lado la aguja de la balanza. Frenemos este ataque con la intervención lúdica y organizada del movimiento obrero piquetero, frente a la crisis de poder político.

# Construir comedores le da músculo al Polo Obrero

**E**n un cuadro de quiebra y anarquía del régimen político y social, cuando los acreedores internacionales pretenden aterrizar desarticulando y desorganizando, por sobre todo, a los explotados con la hiperinflación, el Polo Obrero de la Zona Sur del Gran Buenos Aires ha resuelto instalar comedores populares y merenderos en nueve municipios y una treintena de barrios.

Esta iniciativa pretende colocar como institución obrera independiente a los comedores del Polo Obrero, cuya existencia concreta presenta actualmente muchas debilidades: estructurales, de mantenimiento y financiamiento.

Está en juego resolver el problema ele-

mental de la alimentación de una enorme masa de trabajadores desocupados, no ya apelando a la dádiva patronal y al asistencialismo de corte clerical, sino orientando los reclamos para que sean resueltos por la lucha política mediante la denuncia, la agitación y la movilización. Estamos disputando con el justicialismo el terreno de la distribución de los alimentos para ayudar a que en el trámite, el PJ sea definitivamente enterrado en la mente y el corazón de los trabajadores que militan con nosotros.

El PJ abandonó en general los comedores por la falta de asistencia financiera, lo que le quitaba interés particular al asunto y se ha volcado al negocio del trueque, mientras las manzaneras vagan impotentes para dar respuestas; no aparece el bono Vida de 20 pesos mensuales y la distribución de algún sachet de leche es considerada un éxito.

## Construir comedores del Polo Obrero

La miseria y la hambruna forman parte del paisaje diario de nuestras barriadas. Allí, la vida en sociedad transcurre en medio de la demolición de los medios de vida, reducción de los salarios y despidos en masa; la sobrevivencia se desenvuelve en medio del derrumbe del entorno, que dificulta enfrentar colectivamente esta catástrofe humana.

Con este escenario, ciertamente, no existe el barrio donde tengamos un espacio amplio, techado, con el confort, los artefactos, vajillas y elementos necesarios, que pueda ser visualmente reconocido como un comedor. No obstante toda la malaicia impuesta por el capitalismo, tenemos la mejor materia prima para iniciar las obras necesarias: son nada más ni nada menos que una creciente masa de vecinos ocupados y desocupados que han hecho una larga y desilusionante experiencia con los punteros patronales y están junto al Polo Obrero construyendo de cero una salida para la reivindicación elemental de dar de comer a sus familias.

El esfuerzo colectivo es titánico y fue orientado en conseguir primero un terreno prestado o un local amplio en comodato; se obtuvieron postes, chapas o nylon, ollas gigantes y utensilios; en la mayoría

de los casos se cocina con leña, que es recogida todos los días (Berazategui) por la esforzada comisión respectiva. El financiamiento de la comida tiene varios rubros: mangueos diarios a los mayoristas, rifas, festivales, movilización a los municipios, etc. La inteligencia práctica puesta de manifiesto por nuestra clase obrera, para resolver los problemas planteados por el parasitismo capitalista, es digna de subrayarse como una de las tantas epopeyas colectivas emprendidas por hombres y mujeres decididos a no dejarse vencer.

En varios barrios, los compañeros, muchos de ellos profesionales de la construcción, han desarrollado proyectos, planes y definido costos de construcción de verdaderos comedores que satisfagan las necesidades de quienes los utilicen. Se ha iniciado la inauguración de los comedores del Polo Obrero (aún primarios) con la intención de ir dando todos los pasos necesarios para concretar cada etapa de esas obras, cuyo costo reclamaremos que sea asumido por el poder político como obra pública, con mano de obra desocupada, con salario de 600 pesos, cargas sociales, etc.

El Comedor del Polo Obrero es en sí un proyecto de trabajo genuino para tres turnos de comidas y meriendas para la masa de desocupados a la que las patronales no dan salida. Como los establecimientos escolares, deben instalarse en la cantidad suficiente que satisfaga la densidad poblacional y sus necesidades.

El Polo Obrero de Zona Sur ha instalado hasta ahora 15 comedores y 4 merenderos, y está próximo a inaugurar 8 comedores más. Esta iniciativa reagrupa hasta el momento unos 1.400 comensales, con lo que está planteada una movilización general por todas las reivindicaciones. a) Obras públicas: infraestructura edilicia; b) mobiliario: cocinas, garrafas, vajilla; c) comida: las toneladas mensuales que correspondan; d) el plantel necesario para cada comedor: 35 puestos de trabajo para desayuno, almuerzo, merienda y cena, salario, cargas sociales y derechos sindicales.

**Lisandro Martínez** (basado en debate colectivo de Zona Sur)



## Los comedores comunitarios en estado de alerta y movilización

Cuando los rumores corren como agua por algo es, y el rumor de los cierres de los comedores comunitarios en la Ciudad de Buenos Aires no se queda atrás, por eso ya aparecieron las tarjetas que servirán para retirar bolsones de comida a cambio de abandonar el comedor y por una "módica" suma de cinco pesos o más.

Un comedor del Bajo Flores denunció ante *Prensa Obrera* que en mayo sólo le bajaron del gobierno de Ibarra un diez por ciento del alimento que necesitan para más de cien personas, y que aún no han recibido los subsidios para poder sostener el servicio, mientras que los comedores que regentean los punteros habrían recibido todos los alimentos indispensables para funcionar. Por esto, muchos comedores comienzan a organizarse en Asambleas, para detener este ataque del gobierno "progue" de Ibarra.

El Polo Obrero defiende a los comedores y merenderos de los barrios, y los llama a organizarse junto a los desocupados, para que Ibarra baje todas las raciones, YA!

**Corresponsal**

## Correo de Prensa Obrera

### Ibarra se desentiende del hambre de nuestros pibes

Alegando falta de presupuesto, Ibarra autorizó hace dos semanas, aproximadamente, a los concesionarios de los comedores escolares a cambiar el menú, lo cual implica bajar la calidad de la comida que le están dando a nuestros hijos.

Pero esto venía ocurriendo en Capital y

especialmente en el Gran Buenos Aires. Por ejemplo, en la Escuela N° 8 D.E. 7° "Provincia de San Juan", donde concurren mis hijos, el concesionario hace más de un año que no cumple con la ración diaria pactada en los contratos, que determinan la dieta calórica y vitamínica del desayuno y merienda; en su lugar manda mate cocido con leche y cuatro galletitas de agua (de la peor calidad). Esta irregularidad viene siendo comprobada desde hace muchísimo tiempo por un grupo de padres como consecuencia de las quejas y malestares de los chicos. Todo esto fue asentado diariamente en las actas y girado a las autoridades. Por eso los padres hemos decidido hacer una presentación en el DICCE (Dirección

de Cooperadoras), reclamando la eliminación del concesionario y que se gire el importe a los padres, quienes nos haríamos cargo del control y gestión de la tarea, la cual se debe actualizar en función del aumento de precios de la capita por chico, así como considerar puestos de trabajo para los padres desocupados que se encarguen de la tarea concreta de atender al conjunto de los chicos, lo que permitiría además eximir a los docentes de esta obligación.

En nuestro caso llevaremos el planteo a la Asamblea del barrio (Cid) para que tome el problema, y extenderlo al conjunto de colegios de la zona y de toda la Capital.

**Leonardo, de Paternal**

**Corresponsal**

## SALTA: POR LA EXTENSION DE LOS PLANES A TODOS LOS MAYORES DE 16 Pueblada en Güemes

**C**on el cobro de los planes de "Jefes y Jefas" de familia se destapó la olla podrida de los intendentes y sus consejos consultivos. Sobre 3.000 inscriptos, sólo se repartieron 600 planes, lo que provocó un inmediato corte de rutas. La indignación creció cuando los vecinos se dieron cuenta de que los intendentes habían transferido a sus propios contratados, algunos con varios años de antigüedad en los municipios, a los planes nacionales.

En un par de días se convocó una asamblea popular con más de 1.000 compañeros que impuso una nueva representación en el Consejo Consultivo y un nuevo empadronamiento masivo, que esta vez abarca a todos los desocupados mayores de 16 años. En Mosconi, también la provincia se ha valido de los planes de "Jefes" para transferir a cientos de compañeros que estaban en planes financiados por el Estado provincial. En estas transferencias no se han respetado los requisitos que sí han reclamado a los inscriptos (se trasfirieron compañeros solteros sin hijos). *Cuando se trata de acomodar las cajas de los municipios y de la provincia se acaban los requisitos.* El empadronamiento realizado en toda la provincia lleva un total de 180.000 inscriptos, aún con las restricciones impuestas, contra sólo 40.000 planes distribuidos al presente.

El Polo Obrero ha encarado en diversas localidades el empadronamiento masivo a todos los mayores de 16 y la elección de delegados en todas las cuadrillas de los compañeros ya incorporados, y prepara una movilización general por la incorporación de todos los empadronados.

**Corresponsal**

# LA JORNADA DEL 29 DEJO A LA HUELGA GENERAL

NESTOR PITROLA

**E**l paro de la CTA el 29 de mayo fue muy superior a sus paros anteriores, lo cual revela una tendencia a la huelga general que supera a la dirección de De Gennaro. No en vano, la CTA evitó "prolijamente" plantear "que se vaya" alguien, al contrario, pidió "que se acabe la pobreza" mediante "un cambio de rumbo del gobierno".

"Apoyada por el ARI, el Frente Grande y las Apymes" (*Clarín*, 30/5), la medida tuvo también un carácter electoral, que Michelini se ocupó de propagandizar en el modesto acto de Congreso con sus alusiones al Frenapo. Días antes, en un plenario de ATE, había dicho directamente que "llegó la hora de apostar a la salida política apoyando a candidatos como Carrió y Zamora". Pero De Gennaro pidió menos que un adelantamiento electoral cuando reclamó "un plebiscito contra el FMI", algo que ya hicieron las encuestadoras con resultado ganador (52%).

## Zona Norte: Corte piquetero de ocupados y desocupados

**E**l pasado 21 de mayo, el Polo Obrero cortó la ruta 8 y el acceso a Derqui. Luego marchamos a la Municipalidad de Pilar, donde logramos entrevistarnos con el intendente Sergio Bivort.

**E**l municipio de Pilar está jaqueado por la sublevación de los empleados municipales, trabajadores desocupados y las peleas entre distintas facciones capitalistas (*Patti!*).

**E**n la entrevista con el intendente, dejamos en claro nuestra posición contra la integración en los consejos consultivos y a favor de que se vayan todos (incluido el intendente de Pilar) y en una entrevista posterior, logramos dar los primeros pasos para estructurar una huerta comunitaria, con terrenos y semillas cedidos por el Municipio, y un comedor popular, con insumos entregados por la Intendencia, y logramos incorporar a 100 compañeros de nuestros barrios en los listados de entrega de mercadería de la Municipalidad.

El Polo Obrero de Pilar se puso de pie y va por más.

Luis Antón

**L**a iniciativa del Polo Obrero de realizar un corte de ruta en la 197 y Colectora Panamericana fue un éxito político. Los testimonios de sus protagonistas así lo comprobaron.

**S**ilvia y otra maestra de la Escuela 45 de Tigre, una de las tantas escuelas presentes en el corte:

"Nosotros hace dos años que estamos luchando, para unirnos nos sumamos a este corte, junto a los desocupados. Los docentes nos estamos autoconvocando para decidir un plan de lucha con movilizaciones y tomas de escuelas, porque el año pasado fuimos traicionados por los gremios, se sentaron y firmaron algo que nosotros no queríamos. Hicimos una clase pública donde vinieron los padres. Vinimos acá para abrirnos a toda la población."

**P**adre de Nuni Ríos y Lidia, madre de Marcelo "Chino" y Martín González, víctimas del "gatillo fácil":

"Este gobierno no sólo mata a nuestros hijos sino que nos mata de hambre. Reprime porque no quiere que la gente salga a la calle a pedir pan, a pedir justicia. Nos unimos para que no nos maten a nuestro hijos y que no nos maten de hambre, así tenemos que llegar a una victoria."

**R**icardo Rojas, del MTR:

"Todos tenemos que salir a la calle: docentes, trabajadores ocupados, trabajadores desocupados, de esa manera vamos a lograr nuestras reivindicaciones. Este gobierno hace 5 meses que está y no hay ni una cosa positiva; un día dice una cosa, al otro sale con otra. Y

### Tregua

La medida nació luego de una tregua de 5 meses, que licuaron los salarios y dieron lugar a 250.000 despidos. Sin un balance de esto y sin autocritica, la CTA produjo un "paro repudio" en momentos en que los trabajadores producen grandes huelgas, cortes y ocupaciones (docentes, por ejemplo), ocupaciones de fábrica y piquetazos en todo el país. Durante la tregua, hubieron levantamientos provinciales en San Juan, Tucumán, Jujuy y Entre Ríos, sin apoyo de la CTA. No se escuchó tampoco que la CTA fuera a abandonar la concertación, ni el bochornoso consejo nacional de reparto de los planes "jefes de hogar", y mucho menos los consejos consultivos "punteriles" de crisis en todo el país.

Este problema de no poder anunciar cómo sigue todo, cómo acabar con el gobierno hambreador, más las múltiples crisis internas de la CTA y, por sobre todo, la silbatina de los 20.000 docentes que en La Plata no habían dejado hablar a Yasky seis días antes, deter-

minaron que no hubiera un acto central; se quiso evitar una silbatina o una partición, como en Mar del Plata y en Rosario. No hubo ni voluntad política ni condición de ganar la Plaza de Mayo.

### El alcance del paro

En la Utpba, uno de los gremios que habían "olvidado" los paros, tuvo un carácter especial el paro de Perfil, cuya patronal terminó dando asueto, a pesar de lo cual se concentraron allí, organizados por su combativa interna, casi 100 compañeros de la editorial y algunas delegaciones que marcharon con ellos con las consignas "que se vayan Duhalde y el FMI", "ningún despido". El piquete se integró a una columna que totalizó 600 compañeros y que recorrió Perfil, Clarín, La Nación, Crónica y otros.

En ATE paró en masa Justicia, en Salud fue muy fuerte, fue masivo en Segemar y Conea, y total en sectores obreros como los mineros del Turbio y el Astillero Río Santiago. Con



menos entusiasmo ficharon sin trabajar las combativas "torres" estatales en La Plata, que fueron protagonistas de grandes ocupaciones en el mes de marzo. En docentes, aunque no en forma total, paró fuerte Capital, y en la provincia de Buenos Aires alcanzó un índice que no lograba desde hace varios años. El paro de la AGD, en la UBA, fue total, tal cual lo expresó en su buen discurso, en el Congreso Néstor Correa.

En Córdoba, el paro arrastró a las tres centrales a una movilización, aunque no pararon, salvo los municipales. En Chaco y Misiones hubo tractorazos de productores rurales y yerbateros. Hubo movilizaciones de trabajadores en Jujuy, Salta, Paraná, Santa Fe y Mar del Plata, entre otras. Se dio el caso de obreros que aisladamente pararon en el gremio gráfico, cuyo sindicato no tiene nada que ver con este paro ni con ningún otro. También se abrió un debate en la base de la DGI, gremio moyanista.

La nota del paro fueron los piquetes, que ganaron por lejos la primera plana. Así, el paro fue pensado para "zafar" de su posible falta de repercusión, con la colaboración políticamente indiferenciada, de la CCC, que actúa como brazo de la CTA. Sólo en La Matanza hubo 8 piquetes, cuatro de ellos en la ruta 3, con miles de piqueteros. Esto se reprodujo en centenares de puntos de todo el país.

### El Bloque y la Huelga General

El Bloque Piquetero intervino con sus propios piquetes y sus propias banderas. Se destacó la columna cordobesa, fundamentalmente del Polo Obrero, que ocupó un cuarto de la movilización de 5.000 compañeros, sólo com-

### El 29 en Zona Norte

Más de 300 piqueteros cortamos la ruta 197 y Panamericana el 29 de mayo, cumpliendo con el plan de lucha del Bloque Piquetero. El corte se extendió por espacio de 6 horas y fue garantizado básicamente por las fuerzas del Bloque Piquetero de Tigre (MTR, FTC, Polo Obrero). Uno de los hechos más significativos del corte fue la presencia de casi 100 docentes de Suteba movilizados contra el recorte salarial y en defensa de los comedores y la educación pública. Antes de culminar el corte realizamos un acto donde hablaron activistas docentes de la oposición a la burocracia celeste, un representante de la Asamblea Popular de Los Polvorines, la FTC de la zona norte, la CTD Aníbal Verón de San Fernando y, por la Mesa Nacional del Polo Obrero, Luis Antón, quien destacó la unidad en el corte de los trabajadores ocupados y desocupados, y llamó a profundizar la lucha por una Asamblea Popular Constituyente en nuestros municipios, en la provincia y en todo el país.

L. A.

organizando comedores en el barrio San Jorge, porque lo que comen en el colegio a los chicos no les alcanza. Ayer estuvimos en la Escuela N° 28 de San Fernando reclamando contra el cierre de los comedores. No hay ningún elemento para poder llevar adelante la enseñanza de los chicos."

Rafa, del Polo Obrero Pilar:

"Venimos al corte para reclamar nuestros derechos como trabajadores desocupados, que nos han robado los capitalistas y los delincuentes del gobierno. Me emociona que haya hoy tanta gente luchando en la calle, consciente de lo que está sucediendo y lo que nos está haciendo este gobierno."

Realizado por  
Victoria Rusconi y Silvia Jayo

### Psico: El pa se hizo ser

Por primera vez, después de muchos años la Facultad de Psicología paró masivamente. En todos los turnos, nunca hubo más de tres cursos funcionando, lo que resultó inédito para esta facultad, que siempre funcionó normalmente en las jornadas de pán-

El paro fue impulsado por la AGD (Asociación Gremial Docente) y el Nuevo Centro de Estudiantes por el aumento del presupuesto educativo, por el inmediato aumento de los salarios docentes, contra cualquier tipo de arancel, para que se vaya Duhalde y se vayan todos.

Para finalizar la jornada, el Centro de Estudiantes realizó un "ruidazo" (expresión del cacerolazo) y de la movilización en la f

# EN CLARO LA TENDENCIA



29 DE MAYO EN CORDOBA

## Movilización en ascenso, gobierno devaluado

Intervención extraordinaria del Bloque Piquetero

EDUARDO SALAS

**L**os 5.000 trabajadores que se movilizaron el pasado 29 de mayo en Córdoba, en el 33º aniversario del Cordobazo, reflejan la imperiosa necesidad de marchar a la huelga general.

La movilización fue convocada por las tres centrales sindicales (la CGT Chacabuco, donde militan los principales gremios –Smata, SEP, Docentes, UTA–, la CGT Rodríguez Peña –UOM, Camioneros, Luz y Fuerza–, y la CTA), con un paro a partir de las 10 horas y posterior concentración en el centro. Pero a medida que fueron pasando los días, la burocracia lo redujo a un abandono de tareas, y un par de horas antes, a un abandono sólo de los cuerpos orgánicos. La UTA no paró y casi ningún gremio lo hizo, a excepción de los municipales y los lucifueristas.

### Gobierno devaluado

Todo esto no alcanzó para frenar la tendencia a salir y movilizarse, y menos para ocultar el total derrumbe del gobierno de De la Sota. Ese mismo día, una movilización en Río Cuarto le pedía que se fuera de la ciudad. Un día después, alumnos de Río Tercero obligados a concurrir a un acto oficial con el gobernador decidieron abuchearlo; los medios distorsionaron los abucheos y los convirtieron en aplausos, lo que llevó a los jóvenes a movilizarse al día siguiente para escrachar los medios. Mientras el "Gallego" es exiliado en su propio territorio, el Lecor (el bono cordobés) tiene una devaluación del 20% y pende la amenaza de supermercadistas, mayoristas y farmacias de no aceptarlo más si el gobierno no los canjea sin límite por Lecop o pesos. Es decir que De la Sota vale menos que Duhalde. Para completar el "miércoles negro" (según el editorialista de *La Voz del Interior*), el arzobispo de Córdoba anunció la salida de un documento "sumamente" crítico a la "gestión provincial".

El anuncio de 400 despidos (si no se aceptan los retiros voluntarios) en Fiat, terminó de hundir la idea de una reactivación industrial vía las exportaciones, que el ministro de Economía, Schiaretti, agitaba como un beneficio de la "devaluación".

### El movimiento obrero pelea

Los trabajadores de Volkswagen salieron a un paro de 48 horas en reclamo de una recomposición salarial que había sido acordada por la patronal en el convenio. Esta es la primera lucha de los trabajadores mecánicos en los últimos 15 meses, fue silenciada, sobre todo por el Smata, pues sólo se conoció cuando se anunció que 85 trabajadores fueron despedidos (están en conciliación obligatoria) por esa lucha.

La ocupación de la Clínica Junín por sus trabajadores, en rechazo al cierre y reclamando los 11 meses que les deben, es otro de los síntomas de que el movimiento obrero está en ascenso.

### El Bloque Piquetero, con todo

El dato que los medios no pudieron ocultar (aunque sí disfrazaron) es que la columna del Bloque Piquetero en la movilización fue la más importante de todas. Superó largamente a las de las tres centrales sindicales y representó el 25% de la concurrencia. Además, el Bloque delimitó su política cuando se retiró del acto convocado por la CGT Rodríguez Peña y la CTA (con la participación de toda la izquierda) ante la presencia en la tribuna del representante de las Pymes (empresariado), Eduardo Fernández. Como dice *La Voz del Interior*, "a pesar del verbo encendido del empresario, el Bloque Piquetero (Polo Obrero) se retiró en desacuerdo con su presencia" (30/5). Mientras la izquierda aplaudía al representante patronal, la columna del Bloque realizaba un acto en la Clínica Junín ocupada y marchaba al homenaje a Mena para reclamar la huelga general, que se vayan todos, incluida la burocracia.

El Bloque abrió una perspectiva que la Asamblea piquetera regional, convocada para este próximo 6 de junio, terminará de organizar.

## Importante Asamblea del Polo Obrero en Carlos Casares

Se realizó la Primera Asamblea del Polo Obrero en Carlos Casares, con la presencia de 15 compañeros, en su mayoría desocupados.

Luego de un extenso informe sobre la situación nacional, provincial y municipal, los compañeros acordaron trabajar para constituir una Mesa Local del Polo para terminar con la distribución arbitraria y punteril de los planes, como así también organizarse en los barrios, en las escuelas y en las fábricas para luchar por la unidad de todos los trabajadores, independientemente de los partidos patronales y la burocracia sindical.

Además, se abordó la lucha de la fábrica Santa Rosa, donde los trabajadores ven peli-

grar su fuente de trabajo y cumplen una conciliación obligatoria después de 10 días de toma de la misma. Quedó expresada así la solidaridad con los compañeros y nuestra disposición a apoyar su heroica lucha planteando el control obrero de la planta.

Se acordó enviar delegados para la Segunda Asamblea del Bloque Piquetero Nacional y el firme compromiso de poner de pie nuestra propia organización de lucha.

La Asamblea contó con la presencia del compañero Adalberto Ricci, responsable de la mesa regional del Polo Obrero y dirigente de Tribuna Docente.

Corresponsal



aro activo  
ntir

cultad el año pasado) y posteriormente un corte de calle en la esquina de la facultad, con la presencia de unos 70 compañeros.

El exitoso resultado de esta jornada tiene como antecedente la recuperación del Centro de Estudiantes por parte de una dirección de lucha y la conformación de la AGD en nuestra facultad.

El balance de esta jornada da muestra de la hipocresía de las direcciones sindicales que escudan su tregua con el gobierno argumentando que "la gente no da" o "que no hay ánimo para la lucha".

Hernán Scoro,  
presidente del CEP

¿"COMITE DE CRISIS" U "HOSPITALAZO"?

# En el Ramos Mejía se sacaron la careta

JORGE PACHAME

... "Por primera vez un hospital público abrirá sus puertas a las asambleas barriales" ... Así definía *Página/12* (23/5) el encuentro en el Hospital Ramos Mejía del miércoles 22 de mayo entre funcionarios del gobierno, legisladores y los integrantes de la "multisectorial" de San Cristóbal.

La presencia en el hospital del director general de Hospitales y de la mayoría de los integrantes de la Comisión de Salud de la Legislatura –Jorge Casabé, Julianne Marino, Rubén Campos, Beatriz Baltroc, Enrique Rodríguez, Eduardo Borocotó e Irene López de Castro– a los que se sumó Vilma Ripoll (Izquierda Unida), no era casual: se trata precisamente del grupo de diputados que fogoneó la ley 752 de Emergencia Sanitaria. En cambio, no participaron de la "visita" las organizaciones de los trabajadores del hospital, ni tampoco varias de las Asambleas Populares de la zona que integran la Intersalud y que se han movilizado contra el desquicio sanitario en la Ciudad.

En la recorrida del hospital, liderada por su director, el Dr. Chikiar, quedaron de manifiesto un conjunto de falencias que nadie quiso ver.

## Realidad versus mentiras

La delegación oficial vio que la farmacia estaba colmada de cajas de sueros apiladas; los directivos dijeron contar "con insumos al día". Pero los trabajadores denuncian que, desde hace meses, no se compran antibióticos, analgésicos y antihipertensivos. En la morgue, los cuerpos se encontraban acomodados y hasta perfumados, cuando las denuncias por el olor nauseabundo que

emana del edificio son cotidianas, como resultado de una planta física instalada donde se guardan, durante meses, el doble de cadáveres que permite su capacidad. El director calificó como "de primera" a la comida del hospital; los trabajadores denuncian el maltrato y la falta de pago a los empleados gastronómicos por parte de la empresa concesionaria, así como la mala calidad de los alimentos. En el servicio de Esterilización no se plantearon inconvenientes ante la delegación visitante, a pesar de que los empleados del sector denuncian que son expuestos a tóxicos sin los adecuados elementos de protección. En Hemodinamia no se pudo ocultar la gravísima situación de la falta de cardiodesfibriladores y marcapasos, de pacientes internados en lista de espera desde hace seis meses y de muchos otros en lista de espera ambulatorios...

## El programa de la multisectorial

En el curso de la visita, la "multisectorial" entregó un documento por demás significativo. Ante la denuncia genuina de los atrasos y el déficit en la cobertura de turnos en los consultorios externos, el texto propone extender el horario de atención de 8 a 20, incluso sábados y domingos, y reclama "que las corporaciones del personal del hospital, demuestren su patriotismo, solidaridad y compromiso con la solución de la crisis aportando los profesionales y trabajadores necesarios" ... Es decir que plantea aplicar a rajatablas la flexibilización laboral que establece la ley 752, desconociendo convenios y condiciones de trabajo. El doctor Carlos Macagno, integrante de la multisectorial y de la organización Unión Vecinal, señaló durante la reunión realizada en el hospital "que si (los tra-

jadores del hospital) no se quieren comprometer, tomemos gente con planes Trabajar" (sic)...

El documento multisectorial plantea también "la integración a la atención hospitalaria de los consultorios periféricos solidarios de médicos de la zona, y que el hospital garantice los estudios y exámenes por éstos solicitados". La realidad es que la propia "multisectorial" cuenta con un consultorio en una parroquia que atiende tres veces por semana, es decir que pretende legalizar el trabajo voluntario y gratuito. También propone la "creación de un vademécum de monodrogas", que no es otra cosa que el formulario terapéutico que establece la ley 752, pero no se pronuncia siquiera por la producción de genéricos, ni por el desconocimiento de la Ley de Patentes Medicinales.

## Asamblea sin los trabajadores del hospital...

No debe extrañar que de la asamblea realizada en el hospital *no participaran trabajadores ni profesionales*, sino vecinos, autoridades, legisladores, funcionarios del gobierno y la "multisectorial" que pretendió hacer las veces de Asamblea Popular. Allí, se resolvió la integración de un grupo de representantes (dos) de la multisectorial a un "comité de crisis" hospitalaria.

La "visita" al Ramos es aleccionadora. Para los frenapistas y cierta izquierda (IU, PTP como animador de la "multisectorial") no se trata de unir las Asambleas Populares con los trabajadores de la salud para luchar, juntos, contra el derrumbe hospitalario. Lo que se pretende, en cambio, es colocar a las Asambleas como "coadministradoras de la crisis", actuando –a cuenta de las

autoridades– como fiscales de los superexplotados trabajadores de la salud. Es igualmente significativo que el eje de la "visita" al Ramos fueran los integrantes de la Legislatura, mayoritariamente representativos de los partidos del régimen. De este modo, se pretende colocar a las Asambleas Populares, que nacieron para "que se vayan todos", como rueda auxiliar del régimen y sus partidos. En oposición a esta orientación, las Asambleas y organizaciones de trabajadores del propio Ramos Mejía han convocado, para el próximo 4 y 5 de junio, a una jornada de debate y movilización en defensa del hospital público. Por su parte, la Intersalud de las Asambleas Barriales están organizando un "Hospitalazo" –con marcha al Ministerio de Salud– para el próximo 19 de junio. En ese rumbo, el Partido Obrero plantea:

- Dirección y control del funcionamiento y presupuesto hospitalario por las Asambleas, los trabajadores y los profesionales de los hospitales. Ningún consejo consultivo de crisis con el gobierno.
- Triplicación del presupuesto de salud, o su equiparación al valor del dólar.
- Desconocimiento de la Ley de Patentes Medicinales, producción estatal de medicamentos genéricos, creación del Laboratorio municipal de especialidades genéricas.
- Retrotraer el precio de los insumos y medicamentos al valor de diciembre pasado en pesos (un peso = un dólar) reclamando a los laboratorios y droguerías su venta a esos precios o expropiarlos.
- No a la compactación de áreas y servicios hospitalarios (hemoterapia, cardiología, pediatría, obstetricia, laboratorio, etc.).
- Cobertura de vacantes de personal (2.500 enfermeras, camilleros, técnicos y administrativos, y 1.500 profesionales). Vigencia de la carrera profesional.
- Creación de un turno vespertino si se pretende implementar la extensión del horario de atención hospitalario, con nombramiento del personal según convenios laborales vigentes.
- Remunicipalización sin indemnización de los servicios privatizados de comida, maestranza y mantenimiento de los hospitales.
- Derogación de las siguientes normas: ley 752, ley 471, ley 472, ley 744, decretos 486 y 139, y resolución 315.

noticiero • noticiero •

## Capital: Moyano jaqueado Los recolectores de residuos en pie de lucha

Los trabajadores de recolección de residuos de Capital se encuentran realizando asambleas diarias en los lugares de trabajo, aprestándose a enfrentar despidos inminentes. Los pulpos concesionarios aducen problemas con el gobierno de Ibarra, desde retrasos en los cobros de las prestaciones a la falta de "certidumbre" sobre la continuidad de los contratos. Estos fueron renovados por un año, con una promesa de prórroga por otro.

La amenaza de despidos es el corolario natural del renovado intento patronal de sumar más cuadras al recorrido que cubre cada flotilla. Varias empresas –con la complicidad de la burocracia– ya han despedido personal "eventual" (bajo régimen de contrato o por agencias), cargando ese trabajo sobre la planta permanente.

La reacción en los lugares de trabajo ("autoconvocatorias" a asambleas) tomó por sorpresa a la burocracia. Esta consideró siempre a los recolectores de residuos de Capital su "niña mimada". Moyano creía que la conquista en su momento del reconocimiento de la antigüedad por parte de las nuevas prestadoras para el grueso del personal que provenía de Manliba le había

otorgado un reconocimiento eterno. Pero, para los trabajadores, es precisamente esto lo que hay que quebrar: la alianza de la "patria contratista" y la burocracia moyanista.

El "combativo" Moyano jamás les ha hecho un paro a los Roggio, De la Rosa y Cía. (las famosas "huelgas generales" cegetistas en este sector del gremio fueron siempre discretamente saboteadas).

El derrumbe de la obra social ha afectado por partida doble a los recolectores de residuos (por su exposición a mayores riesgos). Las masivas asambleas reclaman que si la obra social no funciona, la patronal tiene que hacerse cargo de la prestación de los servicios médicos.

## Hospital Posadas La lucha común de los trabajadores y las Asambleas Populares

Cada quince días, los sábados a las 15 horas, se realiza en el hall central del Posadas una asamblea de trabajadores del Hospital y las Asambleas Populares de Ramos Mejía, Haedo, Morón, Ciudadela Sur, Ituzaingó, Villa Bosch, Hurlingham, trabajadores de otros hospitales y trabajadores de

la zona (TBA, Anses, Transportes del Oeste).

Esta iniciativa es el resultado de la lucha iniciada en enero, ante la falta de pago de los sueldos, la falta de insumos, el cierre de servicios y la suspensión de operaciones. Con la oposición de ATE Morón, una asamblea de trabajadores resolvió instalar una carpeta en el ingreso del edificio, que fue sostenida por la Asociación de Profesionales, el activismo, delegados de ATE, pacientes y vecinos. El 27 de abril, una asamblea de trabajadores y vecinos votó la unidad de acción en defensa de la salud pública y el Hospital Posadas.

Al día de hoy, como resultado de las movilizaciones y los cortes de ruta, los compañeros cobraron los sueldos que se les adeudaban y lograron que se giraran 4 millones de pesos para insumos, una cifra totalmente insuficiente ya que el hospital contaba con seis millones de pesos... antes de la devaluación.

En la asamblea del pasado sábado 18, se resolvió movilizarse a uno de los laboratorios proveedores del Hospital y conformar una Coordinadora de asambleas, trabajadores y sectores en lucha (sin límite de participación) en defensa de la salud y el hospital. Se debatió la necesidad de la apertura de los libros al control de los trabajadores y las Asambleas Populares, la re-estatización del servicio de limpieza y el pase a planta permanente de los contratados.

Es relevante unir en una acción común a trabajadores y Asambleas Populares para que se vayan todos: el interventor privatista designado por Duhalde y los jefes de servicios corruptos que sostienen al gobierno de turno.

Elaborar el presupuesto en función de las necesidades del Hospital; reorganizarlo en base a las necesidades de los trabajadores; elegir una Comisión de trabajadores y Asambleas Populares, con cargos revocables, que plantea la reorganización de los servicios y efectúe un relevamiento de necesidades (de insumos, personal, edificios, presupuestarias). Los trabajadores debemos establecer el presupuesto y controlarlo; no repartir la miseria que determine el gobierno fondomonetarista.

Myriam

**Prensa Obrera en Internet**  
[www.po.org.ar](http://www.po.org.ar)  
[prensaobrera@po.org.ar](mailto:prensaobrera@po.org.ar)

# UNA INVESTIGACION REVELADORA

# La conspiración del MST en las Asambleas Populares

CHRISTIAN RATH

La Comisión de Prensa y Difusión de la Interbarrial de Parque Centenario ha producido un informe riguroso y circunstanciado de la conspiración del MST (IU) en el seno de las Asambleas Populares en relación al acto del 1º de Mayo. Los integrantes de la Comisión advierten, de entrada, que se intentó una tarea de vaciamiento de la Comisión de Prensa por parte de un integrante de la Mesa Coordinadora de las Asambleas Populares, presumiblemente ligado al MST, que anunció en forma pública la "autodisolución" de la Comisión a partir de sus "errores", "errores" que no han sido objeto de debate ni en las Asambleas ni en la Interbarrial.

El informe está firmado por los cinco miembros que integran la Comisión de Prensa desde su origen. Como ellos mismos lo dicen, se hicieron cargo de "una tarea pendiente de enorme importancia estratégica, como es la recopilación, ordenamiento y publicación de todas las resoluciones de todas las Interbarriales de Capital Federal y Gran Buenos Aires desde el 13/1 hasta el 14/4 y de la Interbarrial Nacional del 17/3".

## Adulteración

La Comisión califica de este modo a la violación del mandato establecido por la Asamblea Interbarrial Nacional.

Esta había votado:

## Paramos los despidos de los pasantes

Una victoria contra el "trabajo basura" en la Ciudad

En la sesión del jueves pasado, la Legislatura porteña aprobó por unanimidad una ley que prorroga por noventa días todos los convenios de pasantías y asistencia técnica en el Estado de la Ciudad. La ley, surgida de una iniciativa de Altamira, se sancionó en momentos en que comenzaban a llegar los telegramas de despidos a centenares de jóvenes que llevan más de cuatro años trabajando con contratos basura en diferentes reparticiones de la Ciudad.

A comienzos de mayo, estos compañeros fueron notificados de que sus convenios, con vencimiento a fines de ese mes, no serían renovados, como resultado del "ajuste" presupuestario. Iniciaron entonces una movilización en reclamo de su efectivización: los pasantes marcharon varias veces a la Jefatura de Gobierno y a la Legislatura. En ese cuadro, el bloque del PO presentó un proyecto de ley, suspendiendo cualquier despido de pasantes y asistentes, y creando un programa de efectivización de estos jóvenes en la planta de la Ciudad. El día antes de la sesión, una delegación de pasantes se hizo presente en la reunión de la Comisión de Legislación, para reclamar que se tratara su situación. Los diputados Altamira (PO) y Constanzo (UCR) avalaron el reclamo de los pasantes, y la Comisión debió alterar el temario prefijado. Se acordó entonces un compromiso frente a la inminencia de los despidos: un proyecto de ley que prorrogara por noventa días todos los contratos, mientras la Comisión estudiaba una salida definitiva al reclamo de los jóvenes contratados. La Comisión acordó también solicitar el trata-

"1º de Mayo, Movilización y acto donde hablen las Asambleas Barriales, organizaciones estudiantiles, trabajadores ocupados, desocupados y organizaciones de DD.HH."

Pero la resolución dada a conocer en los días previos al 1º de Mayo dice:

"1º de Mayo, movilización a Plaza de Mayo y Acto de las Asambleas Barriales, organizaciones estudiantiles, trabajadores ocupados, desocupados y organizaciones de DD.HH."

Como se puede apreciar, se introdujeron (supresión mediante) dos cambios. Uno, para borrar la expresión "donde hablen", que planteaba un acto con oradores de las distintas vertientes convocadas. Otro, para establecer que el acto debía hacerse en Plaza de Mayo, algo que no figura en el original. Esta política se expresó en el planteo de un "documento único" que suplantara de la tribuna a los oradores obreros, y en la lucha faticosa por ocupar la Plaza de Mayo contra las organizaciones piqueteras, explotando el nombre de las Asambleas Populares.

## La conspiración comenzó el 17 de marzo

Esta adulteración ya era conocida, hasta cierto punto, por un sector del activismo de las Asambleas Populares y ocultada por el bloque de hecho entre el Frenapo e IU. Lo novedoso del documento de la Comisión de Prensa y Difusión de la Interbarrial es

que saca a la luz la trama de la conspiración. La Asamblea Interbarrial Nacional había fijado una dirección de e-mail para la Coordinación de la Asamblea misma, abierta a los asambleístas, cuya clave de acceso (password) era de dominio público. El 18 de marzo, un día después de la Asamblea (Nacional) de Asambleas, "a esa dirección llegaron dos versiones de las resoluciones, una de ellas emitida por la Mesa Coordinadora, que coincide con la versión grabada, y otra emitida por el MST, que contenía dos modificaciones. Por un lado, suprimía las palabras 'donde hablen' y, por otro lado, borraba íntegramente la declaración de principios propuesta por la Asamblea de Parque Lezama, que fuera aprobada por abrumadora mayoría en la Interbarrial Nacional" (Informe de la Comisión de Prensa y Difusión). Apoyándose en su propia versión trucha de las resoluciones de la Interbarrial, el MST hizo aprobar un afiche del acto con la convocatoria adulterada. "Los miembros de la Comisión... que debían dar el visto bueno final, aceptaron de buena fe lo indicado por esta vecina, por lo que hacen una autocrítica pública, al no haber revisado en ese preciso momento los documentos originales en este punto", reconocen los autores del Informe. La ejecutora de esta "operación" integra el Comité Central del MST, y se ha hecho conocer como vecina perteneciente a la Asamblea de Medrano y Corrientes.

## La continuidad de la trama

Aún así existía la posibilidad de un acto en el que se leyera un "documento único", pero hablaron los representantes de las organizaciones piqueteras y en lucha. A instancias de IU comenzó a convocarse una reunión de delegados de Asambleas, que constituye el primer paso en la liquidación del funcionamiento asambleario de las Asambleas Populares. En una de estas reu-

niones de "delegados", con la presencia de representantes de sólo 29 de ellas, se votó un acto de "documento único y sin oradores". La Asamblea Interbarrial Nacional, sin embargo, con la presencia de 150 asambleas y 4.000 asambleístas había resuelto un acto junto al movimiento de lucha piquetero. La reunión de delegados debió ser denunciada y debió rechazada la votación en su seno de un mandato que violaba la deliberación nacional de las Asambleas.

La Comisión de Prensa y Difusión denuncia que, sin su conocimiento, "el martes 30 de abril aparecieron grandes avisos en Página 12 y afiches en la calle, anunciando el acto en el Obelisco en nombre de las Asambleas Populares", los cuales "jamás se hubieran podido financiar con los recursos de la Interbarrial".

## Golpe de Estado contra las Asambleas Populares

Quien se tome el trabajo de analizar lo ocurrido puede advertir una operación política que excede la conspiración frente al 1º de Mayo. Se ha impuesto el funcionamiento restringido de las Asambleas Populares a través de delegados, una decisión que está en la línea de disolución de esta organización popular e implementada de manera tan brutal que rige el criterio de un delegado por Asamblea, independientemente de la cantidad de vecinos participantes y sin verificación fehaciente. No casualmente, esta decisión fue articulada por un bloque de fuerzas en el que confluyeron el Frenapo, el ARI e IU. Este golpe a la organización popular es saludado por el MST como "un importante paso adelante para que se exprese la voluntad de las asambleas" (i) (Alternativa Socialista, N° 330, 15/5).

Los miembros "históricos" de la Comisión de Prensa y Difusión de la Asamblea Interbarrial han hecho un acto de saneamiento político.

## Represión en Bajo Flores

El 21 de mayo, a las seis de la mañana, en un espectacular procedimiento, grupos comando entraron a 47 viviendas del barrio Illia y de la Villa 1-11-14. A su paso, golpearon a niños y adultos, llevándose dinero y otros objetos. Luego llegaron policías uniformados de la Federal que detuvieron a casi cuarenta personas, adultos y menores. Las casas requisadas fueron violentadas y además pertenecen a familias de trabajadores y no de delincuentes, pero además los vecinos del barrio denunciaron a Prensa Obrera que ésta no es la primera vez que suceden estos acontecimientos, y el final siempre es el robo y las detenciones.

Entre tanto, y en la misma semana, algunos compañeros de la Comisión de Desocupados del Barrio Rivadavia II fueron amenazados por otro "aparato" del Estado, los punteros pro-gobierno, amparados en algunas de las comisiones vecinales y asociaciones civiles del barrio: "A los piqueteros les vamos a sacar los planes y a la gente de la villa la vamos a rajar si no se dejan de joder".

## Abajo el Estado policial

El 8 de mayo, luego de la muerte de un joven y de la detención de otros dos en los monoblocks de Soldati, se produjo un levantamiento contra la policía. Los vecinos

que observaron los hechos coincidieron en que la muerte del pibe se trató de un caso de gatillo fácil y comenzaron a tirar piedras e insultar a los policías, que debieron ser rescatados por 250 hombres de otras comisarías y de la Guardia de Infantería.

A unas cuadras de Soldati, en Bajo Flores, durante los días anteriores a las jornadas del 19 y 20 de diciembre, cuando la policía diseminaba rumores de saqueos en las casas, a la vez que dejaba la zona liberada, los vecinos de muchos de los barrios se organizaron para su autodefensa, con "campanas" por cuadra y guardias nocturnas. Los trabajadores demostramos que con organización podemos defendernos de los abusos del Estado.

Por esto, la Coordinadora de Desocupados y el Partido Obrero de Bajo Flores, plantean: ¡Abajo el Estado policial! Movilización popular contra la represión, libertad y desprocesamiento a los presos por luchar, remoción y castigo a los culpables de los hechos antes mencionados, a los culpables del gatillo fácil, a los que llevan adelante los escuadrones de la muerte, a los culpables de la represión del 19 y 20 de diciembre. Subsidio para todos los desocupados y reparto de las horas de trabajo. ¡Ellos tienen un aparato represivo, construyamos nuestro Partido!

Natalia González

M. R.

# El XII Congreso extraordinario de Suteba, ¿para liquidar la lucha?

ROBERTO GELLERT

Hacía tiempo que no se realizaba un Congreso extraordinario de Suteba; ese lugar lo ocupaban los plenarios de secretarios generales, un órgano más restringido y regimentador. Hasta el momento sólo se realizaban anualmente congresos de memoria y balance.

Cualquiera fuera su carácter (ordinario o extraordinario) esos congresos nunca han tenido que ver con el movimiento vivo de lucha, antes bien, lo han hundido o han tenido la pretensión de hacerlo. Dicho esto, el Congreso extraordinario de Suteba del 31 de mayo no escapó a estas características; es más, las pronunció, puesto que se realizó en circunstancias convulsivas de la lucha docente, de rupturas con el molde orgánico del aparato sindical, de repudio a la burocracia liderada por Yaski por la traición del año pasado a la huelga por tiempo indeterminado, por el pertinaz bloqueo a las iniciativas de lucha de las escuelas en cada distrito y especialmente por las autoconvocatorias en varias seccionales, cuyo punto más alto es el paro en formas y permanencia en las escuelas y toma del Conse-

jo Escolar de Ensenada que lleva dos semanas de duración, y que es seguido por seccionales como Lomas de Zamora, donde el cuerpo de delegados ha desplazado en la práctica a una burocracia aislada, y otras autoconvocatorias como las de Almirante Brown y Varela.

Las asambleas para dar mandato a ese Congreso expresaron esta profunda tendencia: los mandatos de Varela, Lomas, Brown, Bahía Blanca, Ensenada, Moreno, La Matanza y Mar del Plata votaron que se convoque a un Congreso de delegados de escuelas para votar un plan de lucha como forma de superar a esta dirección responsable de la imposición, por parte de Solá, del régimen de presentismo rabioso, de anulación de las bonificaciones por desfavorabilidad y del nuevo régimen de licencias.

Hay que mencionar que Lomas, Brown, Florencio Varela, Bahía, Moreno y Mar del Plata son seccionales celestes, que Ensenada es Azul y Blanca y el resto de las seccionales de este color no llevaron ese mandato. En este cuadro se desarrolló el Congreso. La intervención de Yaski, de una hora y media, condenó las autoconvocatorias, defendió el aparato y sus procedimientos e in-

tentó (otra vez) justificar el levantamiento de la huelga del año pasado, en un intento desesperado por disciplinar a su tropa en defensa de un aparato que se resquebraja, y cuya política es el reaseguro de la imposición de la rebaja salarial y otros ataques.

No hay que olvidar que siendo Bordón director general de Cultura y Educación, había un acuerdo de liquidar las bonificaciones por desfavorabilidad. Por eso, las resoluciones adoptadas por el Congreso son concordantes con eso, dejando de lado la existencia de una condena formal en los papeles, en el programa de derogación de la ley de ajuste hecha por el Suteba, sólo un señuelo para encubrir el propósito de dejar pasar lo que se dice censurar. Las resoluciones están en contra del paro, se enfatiza en que hay que ir a las escuelas a trabajar en una expresa oposición a medidas de permanencia y paro con firmas ya adoptadas en Ensenada unánimemente, y en parte de La Plata y Solano (Quilmes), cuyas perspectivas y corolario son la huelga indefinida. La "medida de lucha" votada es, a partir del 10 de junio, carpas en La Plata y en los distritos y permanencia en La Plata y un mandato de paro de 24 horas

de Ctera en julio! Para garantizar lo que es sinónimo de derrota se terminó votando sanciones a los afiliados a Suteba que promuevan autoconvocatorias.

Las seccionales azules y blancas, aunque no votaron las sanciones, sí pavimentaron el sendero. La secretaria general de Quilmes censuró la autoconvocatoria enseñadense en una seccional, cuya secretaria general (de esa lista) estuvo ausente de esa lucha. La Azul y Blanca (los congresales de esas seccionales) pergeñaron un acuerdo con Yaski (expresión del acuerdo nacional entre la CTA y la CCC) sobre la base de convocar eventualmente a congresos de delegados provinciales, cuestión que Yaski someterá, según afirmó, a un Congreso especialmente convocado (de los orgánicos) para considerar la forma estatutaria de que ese Congreso sea viable. Nada más lejos de un Congreso de base docente, que será el fruto de la ruptura con los procedimientos orgánicos, es decir de luchas como la de Ensenada, que rompa con la regimentación y la capitulación reiterada de Suteba frente al gobierno bonaerense. Esa es la perspectiva del plenario realizado en Ensenada y del que se hará en La Matanza.

## UNIVERSIDAD

TUCUMAN

### Sin la patota no pueden gobernar

La Asamblea Universitaria en la que fue reelecto el actual rector de la UNT reflejó como nunca el derrumbe del actual régimen universitario. Tuvieron que sesionar encerrados y custodiados por una patota a sueldo y por la Policía provincial. Cuando los estudiantes quisimos ingresar, tanto la patota como la policía nos reprimieron brutalmente, sufriendo muchos compañeros distintos golpes y heridas (cortes, quemaduras, etc.).

La elección, sin embargo, siguió su curso normal como si nada ocurriera, quedando claro que, como advirtió la UJS en cuanta oportunidad tuvo, ninguno de los candidatos representaba una salida al derrumbe universitario, sino que, por el

contrario, lo que se elegía era el nuevo verdugo de la UNT. (Las primeras declaraciones del perdedor fueron de felicitaciones al nuevo rector, brindándole todo su apoyo para la nueva gestión.) Uno ordenó la represión (el rector), el otro la avaló. En el '98, estas personas habían enviado la Gendarmería a reprimir a los chicos que luchaban por ingresar a la Facultad de Medicina.

Este hecho no nos sorprende. Ya en las elecciones estudiantiles la UJS dijo que la única forma de poder aplicar las medidas de destrucción de la universidad pública era mediante el uso de la fuerza, con la Gendarmería. Lo ocurrido en la "Asamblea Universitaria" fue un antípodo de la represión que están dis-

puestos a desatar para continuar con los planes de privatización de las universidades del FMI, el Banco Mundial y los banqueros.

El movimiento estudiantil repudió masivamente este hecho clamando por "que se vayan todos", quedando cada vez más claro que debemos luchar por la Asamblea Universitaria de Base para que sea la comunidad universitaria la que gobierne y dirija los destinos de la universidad.

Llamamos a los centros de estudiantes, sindicatos docentes y federaciones estudiantiles de todo el país a repudiar la salvaje represión sufrida por los estudiantes de la UNT.

Ariel

## EN PSICOLOGIA

### El Argentinazo convoca a una inmensa audiencia

El martes 28 se realizó en la Facultad de Psicología la presentación del libro de Jorge Altamira *El Argentinazo*. A la charla de Altamira acudieron 250 compañeros, llenando una de las aulas más grandes de la facultad.

La actividad fue todo un acontecimiento político, incluso en el barrio, porque durante las semanas previas los círculos de la facultad realizamos una inmensa agitación (9.000 volantes de invitación), empapelamos la facultad con afiches, pasamos por los cursos invitando y colocamos durante la semana de la charla más de 90 periódicos y una serie de libros de *El Argentinazo* y de *Historia del movimiento piquetero*.

Este trabajo previo permitió que el conjunto de la facultad se enterara de la presencia de Altamira, acercando una considerable cantidad de estudiantes a los planteamientos del partido.

La charla fue todo un éxito. Estuvieron presentes la gran mayoría de los activistas y delegados del Centro de Estudiantes, docentes de la facultad, el conjunto del EPA (frente que dirige el Centro de Estudiantes, compuesto por el PO, independientes, el MST y el PCR) y hasta las distintas corrientes de la facultad.

Cabe destacar que la charla fue todo un acontecimiento político en el propio barrio, pues a la misma acudieron delegaciones de las Asambleas Populares de la zona, trabajadores de la sanidad y una delegación de los trabajadores de Brumman.

Como próximas tareas, hemos lanzado un curso sobre la Concepción Marxista del Estado, para los nuevos compañeros del partido y para una parte importante de activistas de la facultad.

### El Argentinazo El presente como historia



por  
Jorge Altamira  
Adquíralo en los locales del PO  
o en Ayacucho 448  
Ciudad de Buenos Aires

N.R.

### Sociología de la UBA: El presente como historia

Una histórica reivindicación de la Unión de Juventudes por el Socialismo y el Partido Obrero está a punto de ser conquistada en la Facultad de Sociales de la UBA.

Tal como lo ha votado una asamblea interclausuras masiva, la carrera de Sociología se dispone a elegir de manera directa, para fines del mes de junio, a su director, quebrando los mecanismos antidemocráticos que rigen el conjunto de las facultades y universidades del país, donde el voto de los profesores titulares equivale al de 40 estudiantes o más. Este método de representación es el que permitió perpetuar a Shuberoff durante 16 años como rector de la UBA, sobre la base de "rosca" y prebendas con las camarillas profesionales, beneficiarias directas del arancel y la privatización. Es el que permite ahora que un confeso privatista, Jaim Echeverry, se encuentre a la cabeza de la UBA.

#### El derrumbe del aparato radical-frepasista

Las elecciones del año pasado en la facultad expresaron, con antelación, la crisis terminal del gobierno de la Alianza. Sus listas estudiantiles recibieron el apoyo de apenas el 11% de los estudiantes, la UJS conquistó la Secretaría General del Centro de Estudiantes. En el caso de Sociología, Franja Morada no fue capaz siquiera de presentar los cuatro candidatos necesarios; la UJS logró un consejero de la carrera.

El decano frepasista Malimacci fue derrotado y tuvo que irse envuelto en un escándalo que lo vio involucrado en una estafa con planes trabajos desocupados de un barrio de Lanús; hoy se encuentra

trabajando en el Rectorado como operador político de Jaim Echeverry.

Este proceso es la respuesta contundente y de contenido revolucionario del movimiento de lucha en la facultad: se da en un cuadro de colapso en Sociales, donde alrededor del 40% de los docentes trabajan ad-honorem, no se pagan los servicios, se cursa bajo condiciones edilicias insoportables que violan todas las normas elementales de salubridad y que golpean, incluso, sobre el rendimiento académico de los estudiantes, cuyo promedio general descendió de 6,9 a 6,1 en apenas 5 años.

#### ¡Que se vayan todos!

De la misma manera que los mecanismos de representación arcaicos que rigen en las universidades nacionales permiten colocar en su cabeza a agentes de la privatización y los planes del Banco Mundial; la ruptura de los mismos debe dar pie a que se vayan todos para elegir de manera democrática a autoridades que se pongan a la cabeza de la lucha en defensa de la universidad pública, poniendo al movimiento universitario en la calle contra el gobierno de Duhalde y el FMI.

En momentos en que se ha abierto en el país una situación revolucionaria, el movimiento universitario está llamado a ser uno de los protagonistas en el desenlace de la crisis para que los trabajadores demos una salida propia, de alcances históricos.

En Sociales, estamos escribiendo un capítulo.

Alfonso, Consejero Estudiantil de Sociología

## HACIA UNA CRISIS REVOLUCIONARIA

# Bienvenido, Brasil

**La ilusión de que Brasil es "inmune" al "contagio" argentino ha dominado hasta ahora el escenario político brasileño. Los hechos, sin embargo, han comenzado su trabajo demoledor.**

**Brasil se encuentra en recesión desde hace dos trimestres; el desempleo, superior al 20%, es el más alto de su historia; los ingresos populares caen al ritmo de la inflación. La producción industrial cayó 4% en los primeros meses del año, lo mismo el comercio exterior; crecen los créditos incobrables de los bancos; el llamado "riesgo país" pasó los mil cien puntos, lo que constituye una carga más para la enorme deuda pública y privada; los mercados financieros internacionales comienzan a cerrarse para Brasil.**

**"De repente", como dice un diario brasileño, Brasil comienza a ver su futuro en el "espejo" argentino.**

### LUIS OVIEDO

**E**l colapso argentino ha sido un golpe para el comercio exterior brasileño, pues la Argentina era el destino del 30% de las exportaciones brasileñas, que desde fines del 2000 vienen cayendo sostenidamente (un 70%).

Los bancos, en particular los europeos, están reduciendo su "exposición" en América Latina como consecuencia de las pérdidas sufridas en la Argentina. En los últimos meses del año pasado, los activos bancarios en América Latina se redujeron en 4.900 millones de dólares. El Banco Mundial advierte que "aumenta el riesgo de que países como Chile y Brasil puedan sufrir un cambio violento como el ocurrido en 1997, cuando los bancos japoneses contribuyeron a contagiar los problemas de Tailandia a Malasia y Corea del Sur al interrumpir sus préstamos" (*Clarín*, 30/5).

Así como la crisis brasileña del '99 y la devaluación del real empujaron el derrumbe argentino, éste golpea ahora a Brasil. Brasil y Argentina son dos eslabones de la misma cadena.

### Cesación de pagos

Más allá del "contagio argentino", Brasil marcha por su propia cuenta a la cesación de pagos con una deuda pública bruta de 370.000 millones de dólares, equivalente al 74% de su PBI, y con una deuda interna incluso superior. Brasil necesita captar 43.000 millones de dólares, en 2003, para hacer frente a sus obligaciones externas.



En las últimas semanas, los acreedores internacionales se han negado a refinanciar la deuda externa de la mayoría de las grandes empresas brasileñas; las pocas que lograron hacerlo debieron aceptar poner como garantía sus ingresos por exportaciones, que serán retenidos en el exterior a disposición de los acreedores.

### Crisis mundial

Brasil sufre, por sobre todo, el "contagio norteamericano", con el aumento de la tasa de interés para las inversiones de riesgo que ha golpeado severamente al sector de las telecomunicaciones. Esta convergencia muestra el carácter mundial de la crisis que golpea a Brasil.

La sobreinversión que siguió a la privatización de las telecomunicaciones llevó, igual que en Estados Unidos y Europa, a una expansión de la capacidad instalada que no tiene posibilidades de utilización. El 2002 asiste a un verdadero desplome de la inversión: apenas un tercio del año pasado. La recesión y la caída del poder adquisitivo han llevado a una verdadera explosión de

la incobrabilidad: sólo en el primer trimestre de este año, las empresas de telecomunicaciones se vieron obligadas a dar de baja 2,5 millones de líneas telefónicas por falta de pago.

La "locomotora" del ingreso de capitales a Brasil (la telefonía) está parada. Las empresas más débiles ya han caído en la cesación de pagos, lo cual hace decir a una revista especializada que "en Brasil llegó la hora de las consolidaciones" (*Update*, mayo de 2002), es decir, de las quiebras y la venta de los despojos.

### Una política "argentina" para Brasil

La burguesía brasileña ya prevé que no contará con el apoyo del FMI o del Tesoro norteamericano. "Es muy difícil que Brasil consiga un nuevo acuerdo con el FMI", afirma el economista Paulo Nogueira, de la Fundación Getulio Vargas (*Clarín*, 30/5); "la geopolítica de Bush aleja cualquier sueño de un socorro mayor", confirma Elena Lucena, directora de la *Folha de São Paulo* (16/5).

El objetivo del Tesoro norteamericano es desplazar a sus rivales europeos y japoneses de Brasil, apoderarse a precios de re-

galo de los activos brasileños y, además, forzar a la economía brasileña a integrarse a la órbita comercial y financiera del imperialismo norteamericano. La crisis brasileña es, en este sentido, una manifestación del agravamiento de la lucha interimperialista mundial.

### Norte estratégico

El camino de Brasil a la cesación de pagos y a una crisis "a la argentina", es por completo independiente del proceso electoral en curso. Los temores de la burguesía brasileña no están centrados en la posibilidad del ascenso de Lula, que se ha declarado partidario de las privatizaciones, del pago de la deuda externa y de una política abiertamente "pro-mercado"; su temor radica en la capacidad del PT para manejar la crisis que se avecina.

Brasil se encuentra en un proceso que, como en Argentina o Uruguay, es la manifestación de una crisis de conjunto del capitalismo mundial. Ninguna tendencia política en Brasil, sin embargo, ha ajustado hasta el momento su orientación política a esta perspectiva estratégica y a las fenomenales convulsiones sociales y políticas que sobrevendrán.

## "Una Italia sin Fiat"

**E**n los últimos meses, crecieron las especulaciones de que Fiat se verá obligada a desprenderse de su división automotriz (en beneficio de la norteamericana GM o de algún otro gran pulpo mundial) si no está dispuesta a dejar que el hundimiento de sus negocios automotrices la lleve a la quiebra.

Su deuda bruta de 31.000 millones de dólares, las pérdidas crecientes, su flujo de fondos que no le permite reducir su endeudamiento, su retroceso imparable en el mercado automotriz, tanto en Italia como en el exterior, y la caída libre de sus acciones, están llevando "a pensar lo impensable: una Italia sin Fiat" (*Le Monde*, 2/6). La (obligada) venta de Fiat Auto pondría a Italia en el mismo camino que ya ha recorrido Gran Bretaña: el de una gran potencia industrial que abandona la producción de automóviles.

La caída de la Fiat amenaza con provocar una "catástrofe financiera" (*La Repubblica*, 26/5) en Italia: los fondos de inversión tienen en su poder obligaciones por valor de 11.000 millones de dólares, que se desvalorizarían drásticamente si las evaluadoras de riesgo degradan, como ya han amenazado, los títulos de deuda de la Fiat a la categoría de "bonos basura".

Pero el verdadero corazón de la "catástrofe financiera" que está provocando la Fiat está en la banca: su deuda bancaria alcanza a los 18.000 millones de dólares, concentrados en un puñado de grandes bancos italianos. Estos bancos no pueden otorgarle nuevos créditos (porque han llegado al límite de préstamos que un banco puede otorgarle a una empresa); tampoco pueden, en un caso extremo, quedarse con las acciones de la Fiat: la valuación bursátil de la empresa apenas alcanza a 7.000 millones... lo que equivaldría a pasar a pérdidas el 65% de sus préstamos.

Para evitar la posibilidad (cierta) de que la Fiat caiga en la cesación de pagos de su deuda de corto plazo, los bancos accedieron a reescalonar su deuda. A cambio, obtuvieron el control de la rama financiera de Fiat Auto, una de las pocas secciones renta-

bles de la empresa automotriz. Si en el plazo de tres años, Fiat no paga su deuda refinanciada, los bancos podrán obligarla a vender activos claves, como la compañía de seguros Toro, la empresa aeronáutica Fiat Avio, el holding HDP (que controla el diario *Corriere della Sera*) y su negocio eléctrico, Italenergía.

Para muchos observadores, sin embargo, "esto no será suficiente para impedir que su deuda sea degradada al nivel de basura" (*The Economist*, 29/5). Tampoco alcanzarán para salvarla los subsidios e "incentivos" que se apresta a poner en marcha el gobierno italiano; mucho menos, los 3.000 despidos y las 10.000 suspensiones de largo plazo que anunció para los próximos meses. Para muchos, incluso dentro de la Fiat, la salvación pasa por la venta del negocio automotriz.

Significativamente, el pulpo Mediobanca no ha participado de la operación salvaje a pesar de que es uno de los principales acreedores de la Fiat. Este grupo se ha destacado en los últimos años por su marcada hostilidad hacia la Fiat, con la que disputa la "jefatura" del capitalismo italiano. Hace tres años, Mediobanca derrotó a la Fiat en la batalla por el control de Telecom Italia; poco después, logró impedir una serie de fusiones bancarias y de seguros impulsada por Fiat.

Todo esto significa que ha comenzado una guerra por la Fiat, es decir, por apoderarse de sus despojos, de los bancos golpeados por su caída y por el control del capitalismo italiano. La crisis mundial –la sobreproducción de automóviles, la sobreacumulación de capitales que convierte en "sobrantes" a varios de los grandes productores mundiales– han roto el equilibrio existente en las "cumbres" del capitalismo italiano.

La guerra entre estos dos grandes grupos, sus bancos, sus aliados en el aparato del Estado y sus alianzas internacionales sacudirán, como una hoja al viento, a todo el régimen político italiano.

### Comunicado de Prensa

## SALTA: PROYECTO DE ÉTICA PÚBLICA DEL PARTIDO OBRERO

3 de junio de 2002

En el acta de labor parlamentaria para la sesión del martes 4 de junio de la Cámara de Diputados, está incluido el proyecto de ley de Principios del Funcionario Público y el Estado de la Provincia, presentado por el Partido Obrero.

El mismo plantea la apertura de los libros contables de las empresas privatizadas al control de comisiones de trabajadores.

Ante los inminentes tarifazos en los servicios públicos, sobre todo luz y agua, se hace fundamental el control de los trabajadores sobre las empresas prestadoras de estos servicios, para que con el argumento de la

caída de la rentabilidad de las mismas no se intente descargar todo el peso de la crisis sobre las espaldas de los trabajadores.

También propone que los salarios de legisladores, funcionarios y personal superior del Estado, no pueden ser superiores a seis salarios mínimos.

El hecho de que todo funcionario gane lo que gana un trabajador calificado es un paso revolucionario que, apoyado en la apertura de libros de las empresas, abre el camino para terminar con la corrupción que anida en la base del sistema de confiscación del producido del trabajo ajeno.

Diputado Pablo López

# ALTAMIRA EN GRECIA, INVITADO POR EL CONJUNTO DE LA IZQUIERDA EL ARGENTINAZO EN EUROPA

JORGE ALTAMIRA

**L**a tercera Conferencia del Centro Socialista de los Balcanes Christian Rakovsky, que tuvo lugar en Atenas el fin de semana del 18-19 de mayo pasado, ha reafirmado su objetivo de luchar por la expulsión de la OTAN de los Balcanes y por la Federación Socialista de Yugoslavia y del conjunto de los países balcánicos. El Centro fue creado hace tres años por iniciativa del Partido Revolucionario de los Trabajadores de Grecia, como una respuesta político-estratégica a la agresión imperialista contra Yugoslavia y como una delimitación política respecto de las corrientes neutralistas y pacifistas que ponían en un mismo plano histórico a los regímenes bárbaros de las naciones sometidas, de un lado, y a los que representan la opresión nacional y la reacción internacional, del otro.

A la Conferencia asistieron delegaciones de Palestina, Rumanía, Rusia, Turquía, Kurdistán, Sudáfrica, Italia y Argentina. Lo que distinguió a esta tercera Conferencia fue la profundización del horizonte estratégico del Centro a partir de dos grandes fenómenos contemporáneos: por un lado, la crisis revolucionaria en Palestina y, hasta cierto grado, en el conjunto del Medio Oriente, y, del otro lado, la crisis de conjunto y las huelgas y movilizaciones políticas en la Unión Europea. Los Balcanes constituyen un eslabón político-social y estratégico entre uno y otra. Mientras la Intifada y la descomposición del Estado sionista, por una parte, así como las amenazas de ataque a Irak y la creciente crisis social en Egipto y Arabia Saudita, amenazan envolver en una crisis internacional de la región al conjunto de las potencias imperialistas y a Turquía, es decir a reabrir la crisis balcánica por el Este; por otro lado, la crisis económica de la Unión Europea y sus choques con Estados Unidos, así como la impasse en que se encuentra su extensión hacia el este y los Balcanes, y las huelgas y movilizaciones masivas recientes, ponen en entredicho el sustento de la restauración capitalista en las naciones balcánicas, que es su integración a la Unión política creada por el imperialismo europeo. Sin la posibilidad de ingresar a la UE, la restauración capitalista en Europa oriental y los Balcanes colapsaría en forma inmediata, en tanto que el progreso de esa asimilación, que sin embargo los integraría en condiciones de semicolonias políticas, plantearía esa misma crisis en un plazo apenas un poco más prolongado.

Este análisis ganó el interés de las organizaciones de la izquierda de Grecia que, nuevamente, asistieron a la Conferencia como observadores, en especial la Corriente de la Nueva Izquierda y la Organización Comunista Autónoma. Con el agregado de otras organizaciones, la izquierda griega, con exclusión del Partido Comunista, se encuentra unida en un frente político que participa con posiciones clasistas en las manifestaciones internacionales contra la globalización.

## Palestina

La discusión sobre Palestina fue amplia y compleja, al punto que reabrió debates fundamentales del movimiento trotskista de las décadas del '30 y '40. La conclusión esencial, sin embargo, fue que el planteo de dos estados, uno "palestino" y otro "israelí", en el territorio histórico de Palestina, equivaldría a la consagración de Bantustanes

de masas menesterosas en los llamados *territorios ocupados*, como las que caracterizaron a las aglomeraciones negras en la Sudáfrica del *apartheid* (y que siguen en pie). No es, por tanto, una "solución" nacional, ni pacífica ni progresista, sino la consolidación de la barbarie presente. Los delegados de la Liga Obrera Socialista de Palestina subrayaron también que no le cabe a Israel la caracterización de *nación*, porque la implantación de la población hebrea en Israel es una obra colonial del imperialismo mundial. Un desarrollo "nacional" que exige, paso por paso, el aplastamiento de las aspiraciones nacionales de los pueblos autóctonos, esto por cuenta del imperialismo mundial, se refuta a sí mismo. La reivindicación nacional que da cuenta del conjunto de las características históricas de Palestina, o sea el establecimiento de una República Palestina única, independiente, democrática y laica, garantizará la plenitud de los diferentes derechos y aspiraciones culturales, en todo su territorio histórico, pero es, por sobre todas las cosas, un arma poderosa de lucha contra el imperialismo mundial. La perspectiva de este planteo, en un período histórico de descomposición del capitalismo, se halla entrelazada a la de una Federación Socialista en todo Medio Oriente. Los delegados palestinos destacaron también la importancia que están cobrando las luchas de los obreros israelíes ante las crecientes privaciones que deben sufrir como consecuencia de las necesidades de financiamiento de la guerra por parte del Estado de Israel.

La amenaza de una nueva agresión contra Irak también fue analizada, no solamente por la posibilidad de que esa agresión sea aprovechada para proceder a una expulsión masiva de la población árabe-palestina por parte del ejército sionista. También se consideró el papel reservado a Turquía, que estaría dispuesta a tolerar una participación de los dos estados kurdos, que se encuentran en el norte y el este de Irak en operaciones dirigidas por la CIA. Estos conseguirían, a cambio, un reconocimiento internacional como Estados, provocando así una parcial desintegración de Irak. La Conferencia decidió, en este punto, oponerse incondicionalmente a una agresión imperialista contra Irak y seguir defendiendo el derecho del conjunto del pueblo kurdo, cuya mayoría reside en Turquía, a la autodeterminación nacional.

## La Unión Europea

A una Conferencia Socialista sobre los Balcanes no se le podía escapar el lugar central de la crisis de la Unión Europea, que está discutiendo la formación de un directorio de tres o cuatro potencias para tutelar al conjunto de los estados que la integran y en especial a los del Este de Europa y los Balcanes, que tienen previsto integrarse en los próximos años. Tampoco se le podía escapar el creciente derrumbe del capital europeo ante la competencia norteamericana, como lo testimonian las crisis de Fiat, del Deutsche Bank y de varios monopolios alemanes, de Vivendi francesa, y del conjunto de los monopolios de las telecomunicaciones. Parte fundamental del nuevo cuadro político lo constituyen, por sobre todas las cosas, las gigantescas movilizaciones de Génova y de Barcelona, la reciente gran huelga general en Italia y, más que nada, la extraordinaria crisis política en Francia, que puso a millones de personas en las calles. Mientras se desarrollaba la Conferencia, la prensa europea denunciaba sin medias tintas que la vi-



sita de Bush a Moscú tenía como uno de sus principales objetivos controlar las fuentes vitales de abastecimientos que parten de Asia Central hacia Europa, amenazando la independencia de las potencias imperialistas del Viejo Continente.

En este punto de los debates afloró el tema estratégico por excelencia del momento actual, a saber, si la perspectiva de esta crisis mundial que abarca desde las fronteras atlánticas de Europa hasta virtualmente Japón, en el Pacífico, es un "Argentinazo", o sea situaciones revolucionarias y rebeliones populares, o, como lo sostienen los anti-globalizadores, plantearía la posibilidad de una reorganización de la economía y política mundiales mediante la democratización de las instituciones internacionales, la regulación de los capitales especulativos y la redistribución mundial de los ingresos. Esta alternativa estratégica había sido puesta sobre la mesa por la tendencia "Progetto Comunista" en el reciente congreso del Partido della Rifondazione Comunista, realizado a principios de abril en la ciudad de Rimini, Italia, y antes de esto en los debates del Forum Social de Porto Alegre, en febrero pasado.

En la Conferencia se puso de manifiesto que la posición de los llamados Foros Sociales había hecho su debut contrarrevolucionario en la reciente crisis francesa, cuando los partidarios de la reforma de las instituciones imperialistas, y especialmente la Liga Comunista Revolucionaria, afiliada al Secretariado Unificado, llamó a votar a Chirac, desviando hacia la derecha imperialista la movilización popular que, objetivamente, es incompatible con el mantenimiento de las instituciones y el Estado seudo-bonapartista de Francia. En la edición de la misma semana del periódico de la Corriente de la Nueva Izquierda, un artículo planteaba la opción estratégica en forma por demás brutal: hacia el oportunismo, con la LCR de Francia, o al "Argentinazo", con el Partido Obrero.

## El "argentinazo" en Grecia... y Europa

Es precisamente esta disyuntiva estratégica la que se puso de manifiesto, luego de la Conferencia, en la gira de Altamira organizada en común por la Nueva Izquierda, el PRT y OCA. Primero en una reunión con la dirección política de NI, y luego en Atenas (en el Politécnico), Patras (en la Central Sindical), Salónica (en la Universidad) y Serres (en el centro obrero cultural), centenares de militantes obreros y de izquierda discutieron, en cada una de estas ciudades, las perspectivas internacionales del "Argentinazo". Altamira recibió incluso una atención generosa por parte de la televisión, en cinco entrevistas exclusivas. El frente político que organizó la gira reveló las posibilidades de una unidad revolucionaria aún más profunda de la izquierda griega, incluso naturalmente en una proyección internacional.

Altamira fue sometido a un riguroso examen en todos los auditórios, no bien señaló que la crisis argentina se caracterizaba por una disolución de la organización capitalista del país; que era mundial en su contenido; que tendía a proyectarse a otros países; y que conformaba una cabal situación revolucionaria. El interés mayor, sin embargo, fue acaparado por el desarrollo que hizo Altamira del factor subjetivo del proceso revolucionario argentino, en especial de los piqueteros. Altamira reiteró que a través de los piqueteros y de la unidad de los ocupados y desocupados, el proletariado revelaba su condición de sujeto de la revolución en Argentina, insistiendo en que un sujeto es tal cuando acomete objetivos o transformaciones históricas, y que no reúnen esas características los protagonistas sociales que no salen de sus reivindicaciones particulares. Como expresión conciente de la clase obrera, los piqueteros deben unir a las Asambleas Populares y a las masas para transformarse en la dirección de una revolución socialista.

Altamira fue muy claro en lo siguiente: la alternativa es dictadura del proletariado o contrarrevolución burguesa, y aseguró que esta última haría caer a Argentina varios peldaños en el nivel de civilización. Insistió en que el gobierno de los trabajadores debe significar la destrucción del Estado burgués y denunció que la izquierda democratizante que habla de gobierno de trabajadores, se refiere sólo a una forma de gobierno popular en el marco del Estado capitalista.

El derrumbe capitalista de Argentina sirvió para proyectar una nueva perspectiva en los procesos de privatización en Rusia y Europa del Este, o de la privatización de la seguridad social en la misma Grecia. Quedó claro que la privatización y los procesos de endeudamiento que genera, son la antesala de una nueva quiebra capitalista, infinitamente mayor a la experimentada por las empresas estatales. En uno de los canales de televisión de Serres, Altamira advirtió que el derrumbe argentino se había iniciado con la privatización de las jubilaciones, como la que se está pergeñando en estos momentos en Grecia. En el Politécnico de Atenas, Altamira denunció las limitaciones insalvables de la lucha contra la privatización que se hace en nombre de la defensa de las estatizaciones burguesas o de las burocráticas, y llamó a plantear esa lucha en nombre de la confiscación del capital y del control y la gestión obreros.

Aunque está ubicada en un extremo sur del Este del continente, Grecia "palpita" la crisis europea. Observa con contradicciones la rebelión popular argentina; por un lado, con perplejidad, por el otro, como una nueva posibilidad histórica. Pero entre la Intifada y el Argentinazo, Grecia y Europa se confrontan a una crisis de contenido mundial, que ya ha dado enormes pasos en su propio suelo.